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Михаил 
Турецкий:

Море 
лисичек

«Елки» 
с иголки

Нашим парням 
на фронте 
главное слышать 
о поддержке с. 17

Нас ждет 
новая волна 
урожая грибов 
и необычные 
находки «тихой 
охоты» с. 6

Кто снимется 
в новогоднем 
кино и при чем 
тут Филипп 
Киркоров с. 19

Вчера в столице открылись сразу две новые станции метро. 
И одна из них находится у аэропорта Внуково с. 2 

Инженер Елена Круглова: 

Едем во Внуково! 

36-летний московский 
учитель Андрей Заду-
раев (на фото внизу)
установил мировой 
рекорд: он прошел 
пешком от Москвы 
до Санкт-Петербурга 
за 17 дней, преодо-
лев 700 километров. 
«Вечерка» пообща-
лась с путешествен-
ником c. 18

НУ И НУ!

Совместный проект 
Московского метрополитена 
и газеты «Вечерняя Москва»

6 сентября 2023 года. Ведущий инженер отдела строительных работ в метро компании-подрядчика Елена Круглова на новой станции «Аэропорт Внуково»

БОРЕМСЯ ЗА СТРАНУ:МОСКВИЧИ ВЫБИРАЮТ СЛУЖБУ ПО КОНТРАКТУ с. 4
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Правила оплаты

■ Время действия 
пересадки на метро, 
МЦК и МЦД увеличат 
для некоторых марш-
рутов 3 и 4 Московских 
центральных диаметров.
Как сообщил заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
транспорта Максим Лик-
сутов, этот период будет 
увеличен с 90 до 120 минут, 
чтобы пассажиры успевали 
доехать с последних стан-
ций диаметров до дальних 
пересадок на метро.
Время действия бесплатной 
пересадки пассажиров будет 
увеличено на маршрутах от 

Ипподрома, Раменского до 
Ховрина, Лихобор и Петров-
ско-Разумовской, от Зелено-
града-Крюкова, Фирсанов-
ской до Вешняков, Выхина, 
Косина на МЦД-3, а также 
на четвертом Московском 
центральном диаметре — 
от Железнодорожной до 
Аминьевской, от Апрелевки, 
Победы до Чухлинки, Ниже-
городской, Серпа и Молота, 
Курской, от Кокошкина, 
Толстопальцева до Чухлин-
ки, Нижегородской, от Лес-
ного Городка до Чухлинки.
Никита Бессарабов
vecher@vm.ru

Время экономить деньги

Пассажиры на Ленинградском вокзале садятся 
на поезд «Ласточка», идущий до станции Крюково

■ Исторический день — 
метро впервые пришло 
в аэропорт! Открыты 
две новые станции — 
«Пыхтино» и «Аэропорт 
Внуково». 
«С днем рож дения, Мо-
сква!» — на новеньких 
станциях Солнцевской ли-
нии метро висят поздрави-
тельные плакаты. Лучший 
подарок для сотен тысяч 
жителей, для пассажиров 
крупной международной 
гавани, для всего города  — 
это, конечно же, метро! Тем 
более что оно теперь так ря-
дом — у самого аэропорта.

Открывая две станции на 
желтой линии — «Пыхти-
но» и «Аэропорт Внуково», 
— мэр Москвы Сергей Со-
бянин отметил, что за про-
шедшие годы проделана 
колоссальная работа. Стро-
ителям удалось преодолеть 
огромные трудности — это 
и неровности местного 
рельефа, и речка Ликова, 
которую обошли одним из 
самых длинных в столице 

В День города 
метро и Мо-
сковское цен-
тральное кольцо 
будут работать 
круглосуточно. 
Как сообщил 
в соцсетях мэр 
города Сергей 
Собянин, в ночь 
с 9 на 10 сентя-
бря поезда будут 
ходить без пере-
рыва. До 23:30 
интервал движе-
ния на МЦК со-
ставит 4 минуты, 
после — 8 минут.

Тем
време-
нем

метромостом. Работы ве-
лись в стесненных условиях, 
и оттого результат стал еще 
ценнее.
 — Это была сложная зада-
ча, — рассказал заместитель 
главного инженера компа-
нии-подрядчика Артем Де-
муз, — но мы ее достойно 
решили, создав две уникаль-
ные станции и метромост 
между ними.
Строители и их близкие ста-
ли одними из первых пасса-
жиров. Артем Демуз, к при-
меру, приехал с женой:

— Хочется показать резуль-
тат труда большой коман-
ды, которая строила пять 
километров желтой линии.
Среди тех, кто создавал но-
вый отрезок Солнцевской 
линии, — ведущий инженер 
отдела строительных работ 
компании-подрядчика Еле-
на Круглова. В «ИБТ» рабо-
тает три года. При продле-
нии желтой линии в сторону 
Внукова основной объем ра-
бот пришелся как раз на эти 
три года. Тогда инженеры 
воплощали смелые задум-

ки — «Пыхтино», к примеру, 
сделали полуподземной. 
— Одна часть спрятана под 
землей, другая находится на 
поверхности, — пояснила 
Круглова.
Пассажиры через панорам-
ные окна могут полюбовать-
ся местными пейзажми. 
— Открыв аем с танции 
с чувством выполненного 
долга! Пользоваться ими 
будут миллионы людей, — 
поделилась Елена. — Пасса-
жиры уже оценили открыв-
шиеся станции.

— Уникальная линия: от 
«Делового центра» до одного 
из самых крупнейших аэро-
портов нашей страны — 
40 минут, — сказал Сергей 
Собянин. 
Василиса Чернявская
vecher@vm.ru 

6 сентября 2023 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) с представителями 
«Мосинжпроекта» и сотрудниками метро открыл новый участок Солнцевской линии

Цифра

километров тоннелей 
построено на Солнцев-
ском радиусе метро. 
На линии расположе-
ны 14 станций. 

7 0

Метро подкинет 
в аэропорт
Новые станции встретили первых пассажиров 

дизайн двух новых 
станций Солнцевской 
линии посвятили ави-
ационной тематике, 
представив на стенах 
изображения различ-
ных самолетов, а так-
же авиаконструкторов 
Туполевых.

Кстати,

Знаете ли вы, что

станция «Пыхтино» 
наполовину находится 
под землей. Вместо 
одной из стен — пано-
рамное остекление, 
которое открывает 
вид на живописный 
природный пейзаж.

Продлевая линию, стро-
ители возвели один 
из самых длинных 
метромостов 
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Прогноз погоды

■ В Москве 8 сентября 
станет самым холодным 
днем на неделе, однако 
уже в субботу погода 
начнет выправляться, 
рассказал руководитель 
прогностического цен-
тра «Mетео» Александр 
Шувалов.
По его словам, пятница ста-
нет самым холодным днем 
на неделе. 
— Дневная температура 
просядет до 14–15 градусов 
тепла. Однако уже в субботу 
погода будет выправлять-

ся, начнется значительный 
рост давления. Показатели 
составят 753–755 миллиме-
тров ртутного столба. Также 
начнет стихать ветер, 8 сен-
тября он еще будет хлесткий 
и неприятный. С 9 сентября 
москвичей порадует солнеч-
ная погода, ожидается про-
грев температуры воздуха 
от +19 до +24 градусов, — 
рассказал Шувалов
Синоптик утверждает, что 
теплая погода сохранится до 
середины первого осеннего 
месяца. Далее приходящий 

Ветер стихнет, 
порадует тепло 

■ Посетителям площад-
ки Мосурбанфорума 
в Гостином Дворе рас-
скажут, как составить 
родословное дерево 
и научиться управлять 
эмоциями.
Московский урбанистиче-
ский форум завершается 
10 сентября. Остается со-
всем немного времени, 
чтобы познакомиться с его 
уникальной экспозицией. 
В субботу, 9 сентября, здесь 
проведут лекцию «Эмоцио-
нальный интеллект — как 
научиться управлять эмо-
циями». Гостям расскажут, 

почему важно быть гибки-
ми, уметь быстро адапти-
роваться к меняющимся 
реалиям и работать в стрес-
совых ситуациях. Начало 
лекции в 11:00.
Горожанам, интере-
сующимся историей 
своей семьи, будет по-
лезна лекция «Найти 
своих: как бесплатно 
составить родословное 
древо в Москве?». Специ-
алисты Главархива Мо-
сквы расскажут, какие воз-
можности дает столица для 
изучения истории своей 
семьи и что нужно знать, 

чтобы составить родослов-
ное древо не выходя из до-
ма. Начало в 13:00. 
10 сентября посетителей 
Гостиного Двора ждут для 

обсуждения по теме «Как 
стать профессионалом 
в своей области: синергия 
навыков и призвания ду-
ши». Директор Колледжа 
добрых дел Тимур Гайнул-
лин предлагает горожанам 

задуматься о том, правиль-
но ли выбирать работу по 
зову души, особенно если 
эта профессия не модная. 
Начало в 12:00. 
В 13:00 горожан приглаша-
ют присоединиться к увле-
кательному обсуждению 
будущего рынка труда и ро-

ли в нем искусственного 
интеллекта. А в 16:00 нач-
нется литературная дискус-
сия «Три Москвы Марины 
Цветаевой». 
Никита Бессарабов
vecher@vm.ru

Форум 
на финишной 
прямой
Впереди — последние выходные 
Мосурбанфорума в Гостином Дворе

Крупнейшее событие сезона 
завершится 10 сентября 

Посетители Мос-
урбанфорума Ксения 
Пронина с дочерью 
Маргаритой рассма-
тривают экспозицию 

Прямая 
речь

О том, как преобрази-
лась социальная сфе-
ра и какие изменения 
помогут сделать ее 
еще более заботящей-
ся о каждом жителе, 
мы расскажем на Ур-
банистическом фору-
ме в Гостином Дворе. 
Он станет презента-
ционной площадкой 
технологий и инно-
ваций в здравоохра-
нении, образовании, 
социальной защите 
и других отраслях со-
циальной сферы.

Анастасия 
Ракова
Заместитель 
мэра столицы 
по вопросам 
социального 
развития

Велосипедистка Маргарита Пилюгина катается в парке 
поселения Московский 

холодный фронт может 
привести к понижению тем-
пературы до более низких 
значений. 
Научный руководитель Ги-
дрометцентра России Роман 
Вильфанд сообщил о бари-
ческой депрессии, во власти 
которой столичный регион 
оказался со вчерашнего 
дня. Это резкое понижение 
атмосферного давления. 
Оно может сказаться на здо-
ровье. Возможны слабость, 
нервозность, подавленное 
настроение, быстрая утом-
ляемость.
Терапевт Надежда Черны-
шева рекомендует в такие 
дни организовывать себе 
какую-то физическую ак-
тивность. Достаточно лег-

кой зарядки, дневной раз-
минки и прогулки:
— Человеку нужно разо-
гнать кровь, повысить ак-
тивность сердечно-сосуди-
стой системы за счет физи-
ческих упражнений и на-
грузок. Также надо хорошо 
высыпаться. 
Врач добавила, что если че-
ловек абсолютно здоров, то 
низкое атмосферное давле-
ние на его самочувствие ни-
как не повлияет. При этом 
поберечься стоит людям 
с хроническими сердечно-
сосудистыми проблемами, 
тем, кто недавно переболел 
или имеет серьезные хрони-
ческие заболевания.
Никита Бессарабов
vecher@vm.ru

Ваш вопрос неоднократно 
рассматривался судами 
различных инстанций. Ана-
логичные иски были, и по-
зиция судов такова — ви-
деонаблюдение на рабочих 
местах, в производственных 
помещениях связана с кон-
тролем за выполнением 
должностными лицами сво-
их прямых обязанностей. 
При этом стоит отметить, 
что существует одно важное 
условие — работодатель или 
его представитель обязаны 
показать своим сотрудни-
кам, где расположены каме-
ры видеонаблюдения. 
Суды различных инстанций 
неоднократно указывали, 
что задача видеонаблюде-
ния за сотрудниками — по-
вышать эффективность 
производительности труда 
и способствовать контролю 
и учету рабочего времени 
сотрудников компании. По-
этому важно понимать, что 
это касается только рабочих 
помещений. 
А вот буфет, комната для 
отдыха, комната для пере-
одевания, курительная ком-
ната под это определение не 
подходят, поэтому никаких 

камер там быть точно не 
может.
В вашем вопросе указано, 
что камеры установлены 
там, где им быть не положе-
но. Из этого следует, что их 
установка в таких местах 
уже считается составом 
преступления по статье 137 
УК РФ. Увы, но жаловаться 
в какие-либо инстанции, 
кроме суда, смысла нет. 
Только лишнюю шумиху 
поднимать. Обычно такие 
дела выиграть несложно, 
а еще можно доказать, что 
видеонаблюдение за ва-
ми принесло моральный 
вред, — тогда можно полу-
чить компенсацию.
Однако учитывайте то, что 
после таких заявлений ра-
ботодатель обязательно 
найдет любой предлог для 
того, чтобы вас уволить. 
Здесь обычно применяется 
такая формулировка — «со-
кращение штата». 
Я уверен, что суд будет на 
вашей стороне, однако при-
готовьтесь к тому, что рабо-
чее место может быть по-
теряно из-за этой судебной 
тяжбы с недобросовестной 
компанией.

Камерам здесь не место 

Леонид Ольшанский
Почетный адвокат России

НАРОДНЫЙ АДВОКАТ

На сложные юридические 
и правовые вопросы 
читателей «Вечерки» отвечает 
наш постоянный эксперт.
Иван, САО:
Я работаю в крупной фирме — офис за-
нимает 12 этажей. Везде стоят камеры 
наблюдения — даже в гардеробной, ком-
нате для отдыха и в уборной. Неужели 
это законно?
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■ На улице Яблочкова 
продолжает работать 
Единый центр отбора 
на военную службу 
по контракту, куда 
каждый день приходит 
большое количество 
мужчин, которые реши-
ли стать участниками 
специальной воен-
ной операции России 
на Украине. Корреспон-
дент «МВ» пообщался 
с будущими бойцами 
Вооруженных сил РФ.

Передам свой опыт
52-летний Илья Вдовин (фа-
милия изменена. — «МВ») 
пришел на призывной пункт 
с вещами. Он подчеркивает, 
что заключил контракт осоз-
нанно:
— Об одном жалею — что 
решил поздно. Я же служил 
по контракту, даже зарабо-

тал военную пенсию. Каза-
лось бы, живи и радуйся, но 
не смог остаться в стороне 
в такое непростое время.
Мужчина рос и учился в про-
винциальном городе, в кото-
ром было два института. 
— Но учеба давалась мне 
с трудом, и я поступать не 
стал, — вспоминает Вдо-
вин. — Окончил курсы во-
дителей в ДОСААФ и пошел 
служить в армию шофером.
Тут как раз распался Совет-
ский Союз, и, со слов мужчи-
ны, в стране начался бардак.
— Специальность токаря, 
которую я получил в про-
фессионально-техническом 
училище до армии, уже не 
пригодилась, так как  у нас 

в маленьком городе закры-
лось большинство заводов. 
Рабочие специальности бы-
ли не нужны, — констатиру-
ет Илья. 
Он жалеет, что после дем-
беля не пошел служить по 
контракту.
— Работу в родном городе 
не нашел, стены не помог-
ли. В Москву переехал. За-
ниматься бизнесом не хо-
тел — не мое это было. И вот 
тогда я пошел вновь в воен-

комат. Там посмотрели во-
енный билет и сразу начали 
оформлять. В 1990-е годы 
было много горячих точек, 
куда нужно было посылать 
бойцов. Когда уже оформ-
лялся на заслуженный от-
дых, думал, что вернусь до-
мой, буду копаться на даче, 
воспитывать внуков.
Но с началом СВО мужчине 
стало неспокойно, начинал 
думать: сколько туда едет 
ребят, не нюхавших пороха.

— Считаю, что на передовой 
нужны люди, которые будут 
обучать молодежь и переда-
вать опыт. Вот я и решил от-
правиться служить по кон-
тракту, — говорит Вдовин.

Поможем нашим
Один из заключивших кон-
тракт — Андрей Логунов  
(фамилия изменена.   — 
«МВ»)  — тоже бывший 
военный. 

— Не поверите, в детстве 
мечтал стать актером и да-
же собирался поступать 
в театральный институт, — 
улыбается Андрей. — Но 
получилось так, что я пошел 
в ПТУ на помощника маши-
ниста. Эта профессия мне 
тоже нравилась. А вскоре 
меня забрали в армию.
Логунов попал в десантные 
войска:
— Там я понял, что армия — 
это мое. У нас в подразделе-
нии была взаимовыручка, 
настоящая мужская дружба! 
И вот тогда я точно решил, 
что останусь.
Когда отслужил два года, 
Андрей взял характеристи-
ку от командира, пошел 
в воинскую часть и стал уже 
устраиваться туда укладчи-
ком парашютов. 
— Все шло хорошо, но потом 
я попал под сокращение, хо-
тя до пенсии оставалось со-
всем чуть-чуть, — разводит 
руками Логунов. — Было 
очень жалко, но деваться 
некуда. Когда обустроился 
на гражданке, стал сталки-
ваться со многими беженца-
ми. Познакомился я и с ак-
тером драмтеатра, который 
приехал из Луганска. Он 
много рассказывал о том, 
что творилось в новых реги-
онах до вхождения в состав 
РФ. Я узнал, что на Украине 
запрещали наш язык, а в би-
блиотеки поступали книги 
с комиксами про русских, 
которые изображались в не-
гативном виде, монстрами.
Мужчина подчеркивает, 
что ему трудно было в это 
поверить: 
— В детстве ездил в пионер-
ские лагеря, где общался 
со многими украинцами. 
И все было хорошо. А ведь 
получается, что всю нынеш-

нюю политику делают мои 
ровесники, и теоретически 
я мог с ними быть знаком, — 
продолжает Логунов. — Бе-
женцы рассказывали, что 
многие их родственники 
уходили в ополчение, чтобы 
противостоять украинскому 
режиму.
И вот уже после начала спец-
операции москвич решился.
— Иду воевать. За Родину 
хочу постоять, за новые рос-
сийские регионы. Кто, если 
не мы? — говорит Андрей.
Москвич хочет служить до 
пенсии. Дома его ждут же-
на и двое ребятишек. Они 
уже не маленькие — идут 
в 10-й класс. Отца в его ре-
шении поддерживают. 
—  М е ч т а ю т  с л у ж и т ь 
в ВДВ, — делится Андрей. — 
Хотел бы, чтобы они мной 
гордились. Уверен, что вер-
нусь с победой.
Андрей Объедков
vecher@vm.ru

Поборемся за честь 
своей страны 

1 сентября 2023 года. Военнослужащий во время боевой работы экипажа танка Т-90М 
на краснолиманском направлении в зоне проведения специальной военной операции

Прямая 
речь

Участие в боевых дей-
ствиях предполагает, 
что любой военно-
служащий находится 
в зоне риска. При этом 
задача государства — 
обеспечить все мате-
риальные блага и со-
циальные гарантии 
как военнослужащему, 
так и его семье. Счи-
таю, что наши власти 
прекрасно позаботи-
лись об участниках  
спецоперации.

Юрий Рега
Ветеран Вооружен-
ных сил, участник 
боевых действий, 
кавалер медали ор-
дена «За заслуги 
перед Отечеством» 
2-й степени

На передо-
вой нужны 
люди, кото-
рые будут 
обучать мо-
лодежь 

Адрес:
улица Яблочкова, 5, 
стр. 1

Время работы
Будни — с 9:00 до 20:00, 
сб — до 18:00, вс — до 16:00

Контакты
Телефон горячей службы 
117.  Чат-бот в Telegram: 
@MskContract_bot

Требования 
к кандидатам
Возраст от 18 до 60 лет.
Гражданство России 
или СНГ

195 000
рублей — таков раз-
мер единовременной 
выплаты для тех, кто 
подпишет контракт 
не менее чем на год.

Для контрактников 
предусмотрены 
регулярные допла-
ты в зависимости 
от звания и во-
инской должности, 
а также федераль-
ные и региональ-
ные льготы для во-
еннослужащих и их 
семей.

Также контрактни-
кам, участвующим 
в СВО, положены 
статус ветерана 
боевых действий 
и соответству-
ющие льготы, 
бюджетные места 
для обучения де-
тей в вузах и дру-
гие льготы.

Если гражданин 
не пребывает 
в запасе и полу-
чил высшее или 
среднее профес-
сиональное обра-
зование, он может 
заменить год сроч-
ной службы двумя 
годами службы 
по контракту.

Каждый контракт-
ник, отправляю-
щийся в зону спе-
циальной военной 
операции, пройдет 
специальную про-
фессиональную 
подготовку на луч-
ших полигонах Мо-
сковской области.

Членам семей по-
ложены денежные 
выплаты, бесплат-
ная медицинская 
и психологическая 
помощь, бес-
платный проезд 
в общественном 
транспорте и дру-
гие меры под-
держки.

В Москве работает Единый пункт отбора граждан на военную службу по контракту
Пропускная способность 
Единого пункта отбора, 
человек в сутки

0

300

Пропускная 
способность

Увеличенная 
пропускная 
способность

300

100
200

100

  «Хор Турецкого» 
навестил раненых 
бойцов → стр. 17

Будущие контрактники готовы 
выполнять боевые задачи
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■ Вчера автора одного 
из онлайн-курсов об-
винили в незаконном 
предпринимательстве. 
К слову, с начала сен-
тября в сети появилось 
большое количество 
платных обучающих 
проектов, кураторы ко-
торых обещают добить-
ся невероятных резуль-
татов в кратчайшие сро-
ки. «Вечерка» узнала, 
почему подобные курсы 
чаще всего пустышки 
и какие из них точно 
стоит избегать. 
По словам психолога Арины 
Милоновой, люди, которые 
продают такие проекты, 
хорошо знают основы мар-
кетинга — они красиво 
«упаковывают» свои про-
дукты, демонстрируя, как 
они якобы повлияли на их 
жизни. Когда покупатели 
открывают эти курсы, эй-
фория быстро проходит, 
ведь пользователи обнару-
живают самые базовые со-
веты, которые можно бес-
платно найти в интернете.
— Так устроена психика 
многих — нам кажется, 
что есть чудо-средство, за-
платив за которое мы авто-

матически решим многие 
проблемы. Однако в реаль-
ности оказывается, что для 
успеха нужно приложить 
много усилий, — отмечает 
эксперт.
Направлений, по которым 
продают такие курсы, ста-
новится все больше. Но 
популярностью пользуют-
ся спортивные, образова-
тельные, психологические 
и бизнес-курсы. Чаще всего 
их продают так называе-
мые инфоцыгане, которые 
сумели раскрутить свои 
странички в соцсетях, а те-
перь выдают себя за экспер-
тов в той или иной области, 
не имея при этом квали-
фикации.
— Если вы хотите купить 
курс, то попросите соот-

ветствующие сертификаты 
у его создателей. Многие 
вас просто проигнорируют 
или начнут общаться агрес-
сивно. Это самый верный 
показатель того, что про-
дукт этого человека — пу-

стышка. Такие курсы могут 
навредить, — добавила Ми-
лонова.

До Малевича 
рукой подать 
Творческие курсы тоже ста-
новятся предметом мошен-
ничества. Находятся «ма-
стера», которые обещают 
научить самым интересным 
и сложным техникам рисо-
вания благодаря уникаль-
ной авторской методике за 
самый короткий срок. Цена 
вопроса— в среднем 30 ты-
сяч рублей.
— Никакой уникальной 
методики нет. Чаще всего 
человека просто учат рисо-
вать по шаблону, поэтому 
ему кажется, что картина 

выглядит профессиональ-
но. Такие курсы не дают 
полного видения, пони-
мания, которые есть у на-
стоящих профессионалов, 
посвятивших этому много 
лет жизни и прошедших 

обучение в про-
фильных учрежде-
ниях, — объясняет 
художник Наталья 
Тулыбаева.

250 тысяч, 
и ты оратор
В социальных сетях пользо-
ватели, которые именуют 
себя «репетиторами с мно-

г о л е т н и м  с т а -
жем», предлагают 
приобрести курс, 
п о з в о л я ю щ и й 
усовершенство-
вать свою речь, 

получить навыки убежде-
ния и научиться правильно 
вести диалог с кем бы то ни 
было. В общем, стать вели-
ким оратором за 40–250 ты-
сяч рублей. Многие такие 
эксперты даже добавляют, 

что работают с бизнесме-
нами: помогают им грамот-
но составлять документы 
и красиво говорить.
— Оплатив такой курс, вы 
обнаруживаете в нем за-
дания из школьного учеб-
ника: базовые правила 
русского языка. Я абсолют-
но убежден, что такие за-
дания не помогут улучшить 
речь и сделать человека 
грамотным. Действитель-
но, дельный совет из таких 
курсов — больше читать 
классической литературы 
и расширять свой словар-
ный запас, — отметил фи-
лолог Александр Айданов.

Пресс мечты 
за две недели  
Отдельная категория — это 
фитнес-курсы, которые 
предлагают мнимые интер-
нет-тренеры. Стоимость — 
не менее 20 тысяч рублей.
— На таких курсах не учи-
тываются индивидуальные 
особенности человека. 
В лучшем случае там мож-
но обнаружить базовые 
упражнения из интернета, 
в худшем — вы можете по-
калечиться, потому что на-
грузка рассчитывается не-
правильно, а за техникой 
выполнения проследить не-
кому, — отмечает фитнес-
тренер Алексей Веселов.

Научим делать 
деньги
Еще один вид курсов, кото-
рый предлагает пошаговую 
схему открытия своего де-
ла и выход на прибыль уже 
в первый месяц. Многие 
также обещают проверен-
ную базу поставщиков тех 
или иных товаров. Стои-

мость таких курсов может 
достигать 100 тысяч. 
— Информационные про-
дукты предлагают тем, кто 
«устал работать на дядю» 
и хочет получать миллио-
ны. Однако чаще они ока-
зываются почти бесполез-
ными — внутри простые 
советы о том, как выбрать 
направление, найти плат-
форму для размещения то-
вара, а база поставщиков 
оказывается фальшивкой, 
или там всего несколько 
наименований, которые 
может найти каждый, — 
рассказывает бизнес-коуч 
Александр Заваренов.

■ Несмотря на обилие 
мошенников, в сети мож-
но найти качественные 
курсы для повышения 
квалификации. Как их 
правильно выбрать, 
«МВ» рассказал анали-
тик Даниил Кашин. 
По словам эксперта, лучше 
выбирать курс от конкрет-
ной школы, а не от блоге-
ров. Школы, как правило, 
обладают образовательной 
лицензией и привлекают 
действительно компетент-
ных специалистов.
— Почитайте отзывы в ин-
тернете, а не ведитесь на 
рекламу в социальных се-
тях. Меньше всего обмана 
с курсами по точным на-
укам и программированию 
(на фото внизу: клавиату-
ра) — там сложнее соста-
вить программу без особых 
знаний, — отметил он.
Если курс предлагают опла-
тить переводом на карту, 
то это тревожный звонок. 
У любой компании должны 
быть реквизиты счета или 
специальный электронный 
кошелек. Иначе это все по-
пахивает мошенничеством.
— Сразу проходите мимо 
курсов по психологии, пра-
вильному питанию, спор-
ту, если человек не может 
подтвердить свою эксперт-
ность. Если есть возмож-
ность, просите ознакомить-
ся с учебным планом перед 
оплатой, — добавил он.

Образование

Делайте 
выбор 
с умом

Многие фитнес-
курсы включают 
лишь простые упраж-
нения и не стоят 
своих денег

Большинство онлайн-курсов 
создают из воздуха  

Четверть 
миллиона: 
и даже собака 
заговорит

про-
жде-
няет 
алья 

ов тех 
ых товаров. Стои-

ланом перед 
латой, — добавил он.

Всю полезную информацию 
можно найти в сети бесплатно 

Прямая 
речь

Чтобы защитить себя 
от мошенников, про-
дающих курсы, про-
верьте подлинность 
образовательной 
лицензии на сайте Ро-
собрнадзора — там все 
данные в открытом 
доступе. Если на сайте 
с курсами в способах 
оплаты нет реквизи-
тов счета или элек-
тронного кошелька, 
то это повод серьезно 
насторожиться.

Гаяз Хасанов
Юрист

Если вы все же решили 
купить курс у блогера, то 
можно задать ему базовые 
вопросы, чтобы проверить, 
насколько хорошо он под-
готовлен. Сделайте выво-
ды, если «специалист» будет 
ошибаться, отвечая на са-
мые простые из них — на-
пример, не сможет точно на-
звать тот или иной термин.
— Желательно, чтобы перед 
покупкой вам предоставля-
ли договор об оказании ус-
луг. Без него защитить себя 
будет почти невозможно, — 
подчеркнул аналитик.

Материалы к рубрике 
«Тенденции» 
подготовила 
Рената Лебедева 
vecher@vm.ru
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Лаковица, лесная 
скромница
Этот милый пластинчатый 

грибок (вот он, на фото внизу)
не пользуется большим спросом, 

а жаль. Его можно и варить, и жарить, 
и пускать на консервирование. Шляпка 

в диаметре 2–8 см, сначала она полушаровидная, 
позже выпукло-распростертая, с углублением в центре 
красновато-коричневого или лилово-коричневого цвета 
шляпки. Лаковицу по виду и цвету можно перепутать 
с несъедобным млечником острейшим. Отличить их 
просто: у млечника — море млечного сока! 

У грибного сезона 
совсем скоро бу-
дет новая волна. 
Главное, чуть-чуть 
потерпеть. Чего 
ждать любителям 
«тихой охоты» 
в сентябре — ок-
тябре, рассказал 
«МВ» автор гриб-
ных прогнозов 
Сергей Федотов 
(на фото внизу). 

Итак, в Московской обла-
сти с 11 августа установи-
лась относительно ровная 
погода. А последствия от 
похолодания с ливнями до 
этого числа до сих пор обе-
спечивали нас 
грибами. Только 
сейчас они по-
с тепенно схо-
дят... Но лисички 
будут продол-
жать работать 
как заводные! 
Их «пятна» мож-
но увидеть в лесу издалека. 
Не знаю, насколько это вас 
расстроит, но благородные 
грибы, как мне кажется, 
в основном уже отчитались. 
Встречи с ними не исключе-
ны, но больше таких бурь, 
как в последнее время, не 
будет. Но претензий быть не 
может, год был по ним убе-
дительным... 
Что нужно, чтобы грибная 
волна поднялась вновь? 
Ждем похолодания. Нужно, 
чтобы температура снизи-
лась в дневное время граду-
сов до 10, да еще чтобы за-
рядили дожди на несколько 
дней. Тогда через 17–21 день 
после этого начнутся осен-
ние опята.
Но, исходя из прогнозов 
погоды, основательного 
холода с дождями нам не 
обещают до 20 сентября. 
А это значит, что массово 
грибов ранее 10 октября не 
будет. Значит, будем ждать. 
Правда, надо понимать, что 
у нас прогноз погоды верен 
только на 10 процентов на 
ближайшие две недели. Гри-
бы — и те точнее! 

Готовимся к яркому возвращению грибного изобилия
Лисички нас 
не подведут! 

Подготовила Ольга Никитская; vecher@vm.ru

р

Рыжие красавицы для жарки
Прекрасные для жарки лисички (это они сияют, как сол-
нышко, на фото в центре) стали в последние годы хитом 
потому, что именно из них самые модные и дорогие повара 
готовят грибной сезонный суп. Он получается насыщенным 
по вкусу, но при этом и не имеет чрезмерного аромата, 
который некоторых «отпугивает». Плюсы лисичек и в том, 
что растут они массово и редко червивеют. 

Сыроежки 
могут поразить
Сейчас у этих грибов (на фото 
внизу) «пересменка»: в лесу 
встречаются в основном сы-
роежки червивые и дряблые. 
Но еще немного, и они по-
явятся — твердющие зеленые 
и красно-оранжевые сыроеж-
ки, которые прекрасно идут 
на засолку и на салат. 
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Плютей 
заметен 
издалека
Ярко-белый или 
чуть сероватый, 
этот гриб (на фото 
слева) в осеннем 
лесу виден за версту. 
Плютеи растут обыч-
но на гниющей дре-
весине лиственных 
пород. Надо учесть, 
что съедобными 
у них являются толь-
ко шляпки, которые 
варят, жарят, мари-
нуют и даже сушат 
для приготовления 
соусов и подлив.

Масленок 
на все горазд
Этот липкий грибочек (на фото 
слева) ароматен, его солят, ма-
ринуют, варят и жарят. Кожицу 
со шляпки лучше удалить, иначе 
блюдо получится очень темным 
и может горчить. Можно сни-
мать кожицу в тонких перчатках, 
тогда не надо будет отмывать 
пальцы от коричневых пятен.

Моховик засолим 
Ароматный, будто бархатный 
сверху грибок (на фото слева) до-
бавит изюминки в грибное ассор-
ти. Хорош в жарке и соленьях! 

Вымачиваем 
горькушку
Горькушка (на фото справа) часто 
встречается в лесах под Санкт-
Петербургом, но и в Подмосковье 
может показаться в хвойных 
или смешанных лесах. Гриб от-
носится к роду млечников, требует 
вымачивания перед заготовками. 
Мякоть тонкая по консистенции 
и имеет специфический аромат, ко-
торый напоминает запах дерева. 
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Такой прекрасный ежовик 
Иногда рядом с лисичками попадаются упругие 
толстячки ежовики (вот они, на фото вверху). 
У них под шляпкой не пластинки, а «сосочки». 
Ежовики съедобны и вкусны. Почему он попал 
в такую немилость — неизвестно. Эти грибы можно 
жарить, сушить, варить из них супы. Также можно 
и замораживать отваренные грибы, а зимой пу-
скать на грибную икру и начинку для пирогов! 

Размер 
имеет 
значение!
Замороженные на зи-
му грибы — великолеп-
ное подспорье бюдже-
ту, которое не только 
обеспечивает разно-
образие блюд, но еще 
и выручает во время 
постов. Но надо по-
нимать, какие именно 
грибы подходят для 
заморозки. Не ошибе-
тесь, если будете выби-
рать самые молодые, 
некрупные, плотные, 
с нераскрывшимися 
нечервивыми шляп-
ками и упругими нож-
ками. Грибы очищают 
от грязи, промывают, 
отваривают, чуть 
присолив, дают стечь 
жидкости и нарезают 
на кусочки не более 
2 см в длину. После 
этого грибы заморажи-
вают порционно. 

Ищем мокруху 
еловую 
Если приглядеться, нельзя не признать: 
гриб красив, хоть и странной красотой: 
он сер, но местами имеет желтоватые от-
тенки. Мокрухи (вот одна из них, на фото 
слева) покрыты слизью, поэтому те, кто 
их берет, кладут их отдельно от других 
грибов, иначе мокрухи всех перепачкают. 
Растут мокрухи в лесу в сентябре практи-
чески в тех же местах, что и белые грибы, 
но позже на полмесяца. Мокрухи годны 
в засолку, после отваривания теряют 
слизь, но кожицу в слизи лучше снять. 

Груздь — наша гордость! 
Настоящий груздь — это совсем не то, что продается сейчас 
в супермаркетах. Груздь не темный, он желтоватого или 
белого цвета, (на фото вверху), имеет воронкообразную 
шляпку с небольшой бахромой по краям. Засоленный пра-
вильно груздь постепенно становится чуть голубоватым, 
хрустящим и упругим, и о его вкусе слагают легенды. Не-
которые считают, что это самый главный наш гриб! 

дается сейчас 
атого или 
ообразную 
оленный пра-
лубоватым, 
легенды. Не-
шгриб! 

Волнушка 
ценит 
компанию 
Нежно-розового цвета гри-
бок (на фото слева) требует 
снятия кожицы и замачи-
вания — нужно удалить 
из него горький млечный 
сок. Затем волнушку солят 
или маринуют вместе с дру-
гими грибами, а солить 
ее лучше вкупе с черными 
груздями (чернушками).

Не пугаемся рядовки 
У этих грибов большая семья, состоящая из похожих, 
но и очень разных родственников. Все эти грибы плотные, 
по большей части своей «толстенькие». Наверное, самыми 
популярными и массовыми грибами можно назвать рядов-
ку фиолетовую (на фото вверху) и серую, а самые вкусные 
из них — малыши с нераскрывшимися шляпками. 

ОПАСНО!

Гимнопил, 
или огневка
Ярко-золотисто-желтый гриб 
(на фото вверху) смертельно 
опасен для человека. 
Гимнопил появляется 
с сентября и вплоть до за-
морозков. У него полуша-
рообразная шляпка, края загнуты 
вниз, поверхность распростертая. 
Отличается сухой желто-оранже-
вой шляпкой с волокнами. Ядови-
тый гриб похож на опенок летний, 
будьте осторожны! 

Свинушка тонкая 
Раньше свинушку тонкую (вот она, 
на фото внизу) относили к условно 
съедобным грибам, но в 1981 году 
перевели в категорию ядовитых. Од-
нако многие грибники не хотят верить 
в это и продолжают эти грибы со-
бирать. Но на самом деле употреблять 
в пищу их нельзя, так как токсины, 
содержащиеся в мякоти свинушек, 
не выводятся из организма. 

«Раскрываем» 
зонтики
Эти грибы, которые неопытные 
участники «тихой охоты» иной раз 
могут перепутать с мухоморами, 
гурманы готовят даже без предва-
рительного отваривания. Их нуж-
но очистить от верхней шкурки 
(той, что с белыми «штрипоч-

ками») и сразу готовить: напри-
мер, обвалять в панировочных 
сухарях (как на фото вверху), 
присолив слегка, и жарить на 
сковородке. Зонтики также за-
мораживают, для чего их пере-
бирают, промывают, обсушивают 
полотенцем и расфасовывают 
по пакетикам для заморозки или 
контейнерам. 

Новая волна урожая будет очень обильной, но придет 
она к 10 октября. А вот белых грибов будет все меньше 

Лисички и белые 
часто растут ря-
дом, «дружат». 
Но на деле узы 
дружбы связывают 
их не друг с другом, 
а с растениями. 
Симбиоз корней 
высших растений 
и мицелия грибов 
называется мико-
ризой. Растения 
и грибы необхо-
димы друг другу: 
корни дают грибам 
аминокислоты 
и углеводы, а вза-
мен получают воду, 
фосфор, макро- 
и микроэлементы.  
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сти с 11 августа установи-
лась относительно ровная 
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грибами. Только 
сейчас они по-
с тепенно схо-
дят... Но лисички 
будут продол-
жать работать 
как заводные! 
Их «пятна» мож-
но увидеть в лесу издалека. 
Не знаю, насколько это вас 
расстроит, но благородные 
грибы, как мне кажется, 
в основном уже отчитались. 
Встречи с ними не исключе-
ны, но больше таких бурь, 
как в последнее время, не 
будет. Но претензий быть не 
может, год был по ним убе-
дительным... 
Что нужно, чтобы грибная 
волна поднялась вновь? 
Ждем похолодания. Нужно, 
чтобы температура снизи-
лась в дневное время граду-
сов до 10, да еще чтобы за-
рядили дожди на несколько 
дней. Тогда через 17–21 день 
после этого начнутся осен-
ние опята.
Но, исходя из прогнозов 
погоды, основательного 
холода с дождями нам не 
обещают до 20 сентября. 
А это значит, что массово 
грибов ранее 10 октября не 
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Такой прекрасный ежовик 
Иногда рядом с лисичками попадаются упругие 
толстячки ежовики (вот они, на фото вверху). 
У них под шляпкой не пластинки, а «сосочки». 
Ежовики съедобны и вкусны. Почему он попал 
в такую немилость — неизвестно. Эти грибы можно 
жарить, сушить, варить из них супы. Также можно 
и замораживать отваренные грибы, а зимой пу-
скать на грибную икру и начинку для пирогов! 

Размер 
имеет 
значение!
Замороженные на зи-
му грибы — великолеп-
ное подспорье бюдже-
ту, которое не только 
обеспечивает разно-
образие блюд, но еще 
и выручает во время 
постов. Но надо по-
нимать, какие именно 
грибы подходят для 
заморозки. Не ошибе-
тесь, если будете выби-
рать самые молодые, 
некрупные, плотные, 
с нераскрывшимися 
нечервивыми шляп-
ками и упругими нож-
ками. Грибы очищают 
от грязи, промывают, 
отваривают, чуть 
присолив, дают стечь 
жидкости и нарезают 
на кусочки не более 
2 см в длину. После 
этого грибы заморажи-
вают порционно. 

Ищем мокруху 
еловую 
Если приглядеться, нельзя не признать: 
гриб красив, хоть и странной красотой: 
он сер, но местами имеет желтоватые от-
тенки. Мокрухи (вот одна из них, на фото 
слева) покрыты слизью, поэтому те, кто 
их берет, кладут их отдельно от других 
грибов, иначе мокрухи всех перепачкают. 
Растут мокрухи в лесу в сентябре практи-
чески в тех же местах, что и белые грибы, 
но позже на полмесяца. Мокрухи годны 
в засолку, после отваривания теряют 
слизь, но кожицу в слизи лучше снять. 

Груздь — наша гордость! 
Настоящий груздь — это совсем не то, что продается сейчас 
в супермаркетах. Груздь не темный, он желтоватого или 
белого цвета, (на фото вверху), имеет воронкообразную 
шляпку с небольшой бахромой по краям. Засоленный пра-
вильно груздь постепенно становится чуть голубоватым, 
хрустящим и упругим, и о его вкусе слагают легенды. Не-
которые считают, что это самый главный наш гриб! 

дается сейчас 
атого или 
ообразную 
оленный пра-
лубоватым, 
легенды. Не-
шгриб! 

Волнушка 
ценит 
компанию 
Нежно-розового цвета гри-
бок (на фото слева) требует 
снятия кожицы и замачи-
вания — нужно удалить 
из него горький млечный 
сок. Затем волнушку солят 
или маринуют вместе с дру-
гими грибами, а солить 
ее лучше вкупе с черными 
груздями (чернушками).

Не пугаемся рядовки 
У этих грибов большая семья, состоящая из похожих, 
но и очень разных родственников. Все эти грибы плотные, 
по большей части своей «толстенькие». Наверное, самыми 
популярными и массовыми грибами можно назвать рядов-
ку фиолетовую (на фото вверху) и серую, а самые вкусные 
из них — малыши с нераскрывшимися шляпками. 

ОПАСНО!

Гимнопил, 
или огневка
Ярко-золотисто-желтый гриб 
(на фото вверху) смертельно 
опасен для человека. 
Гимнопил появляется 
с сентября и вплоть до за-
морозков. У него полуша-
рообразная шляпка, края загнуты 
вниз, поверхность распростертая. 
Отличается сухой желто-оранже-
вой шляпкой с волокнами. Ядови-
тый гриб похож на опенок летний, 
будьте осторожны! 

Свинушка тонкая 
Раньше свинушку тонкую (вот она, 
на фото внизу) относили к условно 
съедобным грибам, но в 1981 году 
перевели в категорию ядовитых. Од-
нако многие грибники не хотят верить 
в это и продолжают эти грибы со-
бирать. Но на самом деле употреблять 
в пищу их нельзя, так как токсины, 
содержащиеся в мякоти свинушек, 
не выводятся из организма. 

«Раскрываем» 
зонтики
Эти грибы, которые неопытные 
участники «тихой охоты» иной раз 
могут перепутать с мухоморами, 
гурманы готовят даже без предва-
рительного отваривания. Их нуж-
но очистить от верхней шкурки 
(той, что с белыми «штрипоч-

ками») и сразу готовить: напри-
мер, обвалять в панировочных 
сухарях (как на фото вверху), 
присолив слегка, и жарить на 
сковородке. Зонтики также за-
мораживают, для чего их пере-
бирают, промывают, обсушивают 
полотенцем и расфасовывают 
по пакетикам для заморозки или 
контейнерам. 

Новая волна урожая будет очень обильной, но придет 
она к 10 октября. А вот белых грибов будет все меньше 

Лисички и белые 
часто растут ря-
дом, «дружат». 
Но на деле узы 
дружбы связывают 
их не друг с другом, 
а с растениями. 
Симбиоз корней 
высших растений 
и мицелия грибов 
называется мико-
ризой. Растения 
и грибы необхо-
димы друг другу: 
корни дают грибам 
аминокислоты 
и углеводы, а вза-
мен получают воду, 
фосфор, макро- 
и микроэлементы.  
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Кадр из сериала 
«Жизнь по вызову-2»: 
Анна Чурина 
в роли Натальи, 
готовой пойти 
на многое ради семьи

Кадр из фильма «Знаки 
любви» (2006): Чурина 
и Алексей Макаров

■ Провокационный 
драматический сериал 
«Жизнь по вызову-2» 
стартовал в онлайн-
кинотеатре KION. Роль 
Наташи — жены милли-
ардера Ружинского — 
в проекте сыграла Анна 
Чурина. «Вечерка» побе-
седовала с актрисой. 

Анна, в первом сезоне 
«Жизни по вызову» мы 
увидели вас в роли ре-
спектабельной женщи-
ны. Ваш образ как-то из-
менился в продолжении 
сериала? 
Я продолжаю быть респек-
табельной женщиной и су-
пругой олигарха Аркадия 
Ружицкого. Во второй части 
мой образ раскрывается по-
новому. Если в первой она 
и ревновала мужа, и скепти-
чески относилась к его увле-

чениям, то во второй берет 
семью в свои руки и даже 
немножко руководит про-
цессом. И готова пойти на 
многое. Для себя я, конечно, 
героиню оправдываю и не 
могу сказать, что она сугубо 
отрицательный персонаж. 
Для нее главное — семья, 
и она готова сохранить и се-
мью, и ее бюджет, даже идя 
на какие-то не совсем краси-
вые поступки. Я бы на такие 

вещи никогда не смогла пой-
ти, но для меня семья — это 
тоже святое, и я готова прео-
долевать многие трудности. 
А что вы думаете о пере-
ходе фильмов и сериалов 

на онлайн-платформы? 
В кинотеатрах стало 
меньше зрителей. 
Поход в кино — это некий 
выход в свет, целое ком-
плексное мероприятие. 
Но иногда нет желания ни-
куда выходить, а хочется 

просто посмотреть сериал 
или фильм, не напрягаясь. 
Платформы развиваются, 
у зрителя есть большой 
выбор. Но и кинотеатры, 
как форма досуга, тоже 
сохранятся. 
О вас все время пишут: 
«одна из красивейших 
актрис» — подчеркивают 
вашу привлекательность. 
А когда вы поняли, что 
вы красивая женщина? 

Если честно, в детстве я во-
обще не воспринимала себя 
красавицей. Мне казалось, 
что я какой-то гадкий уте-
нок. У меня всегда были 
полные губы, я считала, что 
это некрасиво, даже был 
комплекс по этому поводу 
(смеется). Но потом, когда 
я уже стала студенткой, по-
явились журналы мод, и мы 
увидели, каких красавиц 
привечает Запад. Вдруг по-
няла, что я еще ничего. 
Вы классно стартовали 
в модельном бизнесе. 
Вышли в финал престиж-
ного конкурса Elite Model 
Look (конкурс начинаю-
щих моделей, проводится 
крупнейшим между-
народным модельным 
агентством. — «МВ»). 
Ой, это совершенно случай-
но: пошла туда с подругой за 
компанию. Никакую ставку 

на профессию модели не 
делала — просто в шутку. 
И так оказалась в финале. 
А потом меня пригласи-
ли в Париж. А поскольку 
я училась в инязе (Нижего-
родский государственный 
лингвистический универси-
тет, факультет иностран-
ных языков. — «МВ»), учила 
французский и английский, 
я решила: какой прекрас-
ный шанс поехать посмо-
треть мир, еще и деньги за-
работать. Но очень быстро 
поняла, что это не моя стезя. 
Осознала, что все-таки хочу 
быть артисткой, а на поди-
уме скучновато. И пошла 

Продолжаю 
быть 
женой 
олигарха

Коротко о главном 
 У вас интересно начи-
налась творческая 
жизнь. Вы изучали рус-
ские народные танцы 
с 5 лет. Почему именно 
это направление? 
Я была ребенком, 
очень любила танце-
вать, и, когда встал во-
прос, в какой пойти 
кружок, родители про-
сто отдали меня на рус-
ский народный танец. 
Мне все нравилось — 
и костюмы, и кокошни-
ки, и композиции, ко-
торые мы разучивали.

 Какой была ваша первая 
большая роль в кино? 
Первая любимая роль — 
в фильме «Знаки любви» 
(2006) у Владимира Мирзо-
ева. С Максимом Сухано-
вым, Алексеем Макаровым, 
Натальей Швец. У нас была 
очень красивая история 
на четверых. Они были уже 
профессиональные артисты, 
а я еще студенткой ВГИКа. 
Мне было сложно, но пар-
тнеры очень помогали. 

 Еще у вас интересная роль в картине о Великой Отечественной войне «Прощаться 
не будем» (2018). Писали: актриса работала над образом. В чем состояла работа? 
Если играешь в историческом фильме, надо погрузиться в эпоху. Я много читала 
про оборону города Калинина (ныне Тверь), о которой идет речь в фильме, смотрела до-
кументальную хронику, ходила в музеи — важно было почувствовать то время. В период 
обороны Калинина наступление германской армии шло очень агрессивно. Настроения 
были разные. Люди ведь не знали, что через четыре года будет Победа. Мой персонаж — 
военнослужащая Елена Горохова (на фото справа), но и она в какой-то момент сомнева-
ется, говорит мужу: давай сбежим. Но в итоге идет защищать город. Мне важно было по-
казать, как героиня преодолевает свой личный страх и встает на защиту Родины. 

 В этом же фильме сыграла ваша дочь Ксения. И вы ее хвалили. А в прошлом году го-
ворили, что она передумала идти в актрисы.
Да, она сыграла очень трогательную роль, все ее оценили. Сейчас Ксения уже взрослая 
(дочери Анны 16 лет. — «МВ»), совсем не похожа на ребенка, каким была тогда. Хорошо, 
что эта ее работа осталась «на пленке». Ксения в поисках себя, и это прекрасно. Человек 
должен развиваться в разных направлениях — юность для этого и дана.

Анна Чурина роди-
лась 23 июля 1978 го-
да в городе Лесной 
(Свердловская об-
ласть). В 2001 году 
окончила Нижегород-
ский государственный 
лингвистический уни-
верситет, факультет 
иностранных языков. 
Работала во фран-
цузском модельном 
агентстве. Брала 
уроки актерского 
мастерства на кур-
сах Джека Уолтцера 
в Париже. Снималась 
в кино в США, Велико-
британии, Франции, 
Италии. В 2006 году 
окончила ВГИК (ма-
стерская С. Соловьева, 
В. Мирзоева).

ДОСЬЕ

■ Вчера «Хор Турецко-
го» навестил наших бой-
цов, которые вернулись 
из зоны СВО и сейчас 
проходят реабилита-
цию в филиале госпита-
ля Бурденко. Коллектив 
провел творческую 
встречу в рамках ак-
ции «Лучшим воинам 
мира». «МВ» погово-
рила с руководителем 
коллектива Михаи-
лом Турецким (на фото 
внизу). 
Встреча проходи-
ла в очень теплой 
обстановке. Ар-
тисты поблаго-
дарили бойцов 
и исполнили для 
них известные 

эстрадные песни. После 
концерта они пообщались 
с военнослужащими и ме-
диками.
— Я вижу глаза медицин-
ского персонала и уверен, 
что они сделают все воз-
можное, чтобы как можно 
быстрее наши раненые 
встали на ноги, — расска-
зал «МВ» основатель и про-
дюсер арт-группы Михаил 
Турецкий.
Михаил, вы вместе 
с коллективом с само-

го начала СВО поддер-
живаете наших бойцов 
песней. Какие чувства 
испытываете, когда 
выступаете перед пар-
нями, которые прошли 
очень нелегкий путь?
Каждый раз, выходя в зал 
и видя ребят на зритель-
ских местах, мы ощущаем 
ценность и важность той 
миссии, которую выпол-
няем в такие непростые 
времена. Парни держатся, 

несмотря ни на 
что. И рядом со 
многими мы ви-
дим их семьи — 
какие сильные 
женщины, как 
поддерживают. 
Это бесценно. Не 

хочется говорить громких 
слов, просто мы счастливы, 
что наша «музыкальная те-
рапия» может пригодиться 
многим ребятам и меди-
цинскому персоналу. 
Вы много говорите 
и о врачах, медсестрах...
Это важно. Нельзя забы-
вать о тех, кто помогает, 
оздоравливает. Мы можем 
людей в белых халатах во-
одушевить. В госпитале 
Бурденко такая энергия — 
добра, понимания, под-

держки и братской взаимо-
помощи. С такими врачами 
и медицинским персона-
лом наши парни еще бы-
стрее идут на поправку.
Что вам чаще всего гово-
рят ребята после высту-
плений?
Кому-то просто хочется ус-
лышать слова поддержки. 
Иногда подходят парни 
и просят сказать пару слов 
на видео для их сослужив-
цев, которые сейчас на 
передовой. Для них важно 
знать, что им благодарны, 
их любят и ждут.
Был случай, который вас 
зацепил особенно во вре-
мя выступления?
Вчера на концерте мы ре-
шили спеть гимн России. 
С первых нот встал весь 
медицинский персонал. 
Но меня поразило то, что 
ребята, которые были даже 
на колясках из-за ранений, 
тоже встали! У меня по-
бежали мурашки от такой 
картины. Вот где истин-
ный патриотизм, смелость, 
стойкость духа и любовь 
к Родине! Это заложено 
в нашем ДНК. Я как внук 
кузнеца и сын фронтовика 
понимаю, о чем говорю.
Ваш отдельный проект 
SOPRANO, состоящий 
из восьми девушек, тоже 
не остался в стороне. 
Да, совсем недавно у кол-
лектива завершился га-
строльный тур по Черно-
морскому побережью. 
Последним городом был 

Луганск. Девочки пели 
о вечных ценностях. И не-
делю назад они тоже вы-
ступали в этом госпитале. 
Было сильно!
В чем, по-вашему, сегод-
ня в России заключается 
миссия артиста? 
Важно понимать по отда-
че из зала, что находишься 
в правильном месте в пра-
вильное время. Спасибо, 
что у нас есть такая воз-
можность — вдохновлять, 
дарить музыку, укреплять 
дух. Это большая радость 
и привилегия для арти-
ста — понимать, что твое 
творчество нужно людям 
здесь и сейчас!

6 сентября 2023 года. 
Участники «Хора 
Турецкого» 
выступают в филиале 
госпиталя Бурденко

Ребятам важно знать, 
что им благодарны, что их 
любят и ждут 

Прямая 
речь

Бойцам концерты 
очень нужны и важ-
ны. Эмоции у них 
всегда очень честные, 
искренние и сильные. 
Очень тепло встреча-
ют, от души благода-
рят, просят приезжать 
еще, фотографиру-
ются, бывает, просят 
автограф на память. 
Я рад, что артисты 
могут хоть чем-то по-
мочь нашим парням. 
Настроение у них 
по-прежнему боевое. 
Победа будет за нами, 
и никак иначе. 

Григорий Лепс
Певец

Материалы к рубрике «Лицо 
и личность» подготовила 
Дарья Завгородняя vecher@vm.ru

Наших парней 
не победить
«Хор Турецкого» приехал 
в госпиталь поддержать бойцов

Актриса Анна Чурина 
рада, что вернулась 
в Россию

Считала себя 
гадким 
утенком, 
пока не по-
взрослела 

Сюжет
Бывший владелец элитного эскорт-агент-
ства Александр Мэджик Шмидт в испол-
нении Павла Прилучного возвращается 
в Москву, чтобы отомстить своим вра-
гам — олигарху Ружинскому, разрушив-
шему жизнь Шмидта, и Денису Викторо-
вичу, убившему работниц агентства. 

учиться во ВГИК. Мне было 
уже за 20 лет. 
В актеры уже «со скри-
пом» принимают в таком 
возрасте. Как пробились? 
У нас были ребята и постар-
ше, но меня взяли практиче-
ски без экзаменов, ведь это 
было мое второе высшее об-
разование. Иняз-то я окон-
чила. Прошла творческий 
конкурс, и Сергей Алексан-
дрович Соловьев пригласил 
к себе на курс. 
Сергей Соловьев — боль-
шой режиссер, каким он 
вам запомнился? 
У нас была актерско-режис-
серская мастерская, он, ко-
нечно, больше вел режиссе-
ров, а актеров очень любил, 
был снисходителен и всегда 
вдохновлял нас на озорство, 
легкость. Конечно, опора, 
задача, текст — это все яс-
но, при этом он показывал 
нам, что по энергетике мы 
должны быть такие «легкие, 
как воздушные шарики». 
Владимир Александрович 
был противоположностью 
другого нашего мастера, 
Владимира Мирзоева. Он 
как раз занимался больше 
актерами, смотрел на наши 
задачи более строго. Два та-
ких разных подхода — это 
было классно. А еще у нас 
был Валерий Давидович Ру-
бинчик. Все вместе они на-
учили профессии. 
В Европе вы посещали 
курсы актерского ма-
стерства американского 
тренера Джека Уолтцера. 
Как вы сравниваете шко-
лы там и здесь?
Это были именно курсы — 
всего три месяца. Джек нам 
давал больше, конечно, ки-
но. Он тоже с нами разбирал 
роли, но не так подробно, 
как во ВГИКе. 
Не было у вас мысли 
остаться за границей?
Я очень сентиментальный 
человек и в Европе сильно 

скучала по России — до бо-
ли. Даже покупала диски 
с русской народной му-
зыкой. У меня была дикая 
ностальгия, хотя все было 
хорошо, были возможно-
сти остаться. Но ни разу не 
пожалела, что вернулась 
домой. Когда вернулась, 
это было счастье. Меня за-
кружила московская жизнь. 
ВГИК, театр, съемки, потом 
я замуж вышла и ребен-
ка родила (Анна замужем 
за актером и режиссером 
Алексеем Петрухиным, они 
воспитывают 16-летнюю 
дочь Ксению. — «МВ»). У ме-
ня были пятилетние визы, 
которые давали французы, 
но как-то не тянуло в Евро-
пу. Да, я жила в Париже и ви-
дела его не только с гламур-
ной стороны — Елисейские 
Поля, Триумфальная арка, 
Лувр. Я ездила на метро, 
сталкивалась с эмигранта-
ми. Однажды на меня ре-
ально напали на улице. Если 
бы не люди, выбежавшие из 
кафе, неизвестно, чем бы 
это все закончилось. Когда 
вернулась в Москву, поду-
мала: как же хорошо и спо-
койно дома. П
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Беседу вела
Алена Прокина  
vecher@vm.ru
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Кадр из сериала 
«Жизнь по вызову-2»: 
Анна Чурина 
в роли Натальи, 
готовой пойти 
на многое ради семьи

Кадр из фильма «Знаки 
любви» (2006): Чурина 
и Алексей Макаров

■ Провокационный 
драматический сериал 
«Жизнь по вызову-2» 
стартовал в онлайн-
кинотеатре KION. Роль 
Наташи — жены милли-
ардера Ружинского — 
в проекте сыграла Анна 
Чурина. «Вечерка» побе-
седовала с актрисой. 

Анна, в первом сезоне 
«Жизни по вызову» мы 
увидели вас в роли ре-
спектабельной женщи-
ны. Ваш образ как-то из-
менился в продолжении 
сериала? 
Я продолжаю быть респек-
табельной женщиной и су-
пругой олигарха Аркадия 
Ружицкого. Во второй части 
мой образ раскрывается по-
новому. Если в первой она 
и ревновала мужа, и скепти-
чески относилась к его увле-

чениям, то во второй берет 
семью в свои руки и даже 
немножко руководит про-
цессом. И готова пойти на 
многое. Для себя я, конечно, 
героиню оправдываю и не 
могу сказать, что она сугубо 
отрицательный персонаж. 
Для нее главное — семья, 
и она готова сохранить и се-
мью, и ее бюджет, даже идя 
на какие-то не совсем краси-
вые поступки. Я бы на такие 

вещи никогда не смогла пой-
ти, но для меня семья — это 
тоже святое, и я готова прео-
долевать многие трудности. 
А что вы думаете о пере-
ходе фильмов и сериалов 

на онлайн-платформы? 
В кинотеатрах стало 
меньше зрителей. 
Поход в кино — это некий 
выход в свет, целое ком-
плексное мероприятие. 
Но иногда нет желания ни-
куда выходить, а хочется 

просто посмотреть сериал 
или фильм, не напрягаясь. 
Платформы развиваются, 
у зрителя есть большой 
выбор. Но и кинотеатры, 
как форма досуга, тоже 
сохранятся. 
О вас все время пишут: 
«одна из красивейших 
актрис» — подчеркивают 
вашу привлекательность. 
А когда вы поняли, что 
вы красивая женщина? 

Если честно, в детстве я во-
обще не воспринимала себя 
красавицей. Мне казалось, 
что я какой-то гадкий уте-
нок. У меня всегда были 
полные губы, я считала, что 
это некрасиво, даже был 
комплекс по этому поводу 
(смеется). Но потом, когда 
я уже стала студенткой, по-
явились журналы мод, и мы 
увидели, каких красавиц 
привечает Запад. Вдруг по-
няла, что я еще ничего. 
Вы классно стартовали 
в модельном бизнесе. 
Вышли в финал престиж-
ного конкурса Elite Model 
Look (конкурс начинаю-
щих моделей, проводится 
крупнейшим между-
народным модельным 
агентством. — «МВ»). 
Ой, это совершенно случай-
но: пошла туда с подругой за 
компанию. Никакую ставку 

на профессию модели не 
делала — просто в шутку. 
И так оказалась в финале. 
А потом меня пригласи-
ли в Париж. А поскольку 
я училась в инязе (Нижего-
родский государственный 
лингвистический универси-
тет, факультет иностран-
ных языков. — «МВ»), учила 
французский и английский, 
я решила: какой прекрас-
ный шанс поехать посмо-
треть мир, еще и деньги за-
работать. Но очень быстро 
поняла, что это не моя стезя. 
Осознала, что все-таки хочу 
быть артисткой, а на поди-
уме скучновато. И пошла 

Продолжаю 
быть 
женой 
олигарха

Коротко о главном 
 У вас интересно начи-
налась творческая 
жизнь. Вы изучали рус-
ские народные танцы 
с 5 лет. Почему именно 
это направление? 
Я была ребенком, 
очень любила танце-
вать, и, когда встал во-
прос, в какой пойти 
кружок, родители про-
сто отдали меня на рус-
ский народный танец. 
Мне все нравилось — 
и костюмы, и кокошни-
ки, и композиции, ко-
торые мы разучивали.

 Какой была ваша первая 
большая роль в кино? 
Первая любимая роль — 
в фильме «Знаки любви» 
(2006) у Владимира Мирзо-
ева. С Максимом Сухано-
вым, Алексеем Макаровым, 
Натальей Швец. У нас была 
очень красивая история 
на четверых. Они были уже 
профессиональные артисты, 
а я еще студенткой ВГИКа. 
Мне было сложно, но пар-
тнеры очень помогали. 

 Еще у вас интересная роль в картине о Великой Отечественной войне «Прощаться 
не будем» (2018). Писали: актриса работала над образом. В чем состояла работа? 
Если играешь в историческом фильме, надо погрузиться в эпоху. Я много читала 
про оборону города Калинина (ныне Тверь), о которой идет речь в фильме, смотрела до-
кументальную хронику, ходила в музеи — важно было почувствовать то время. В период 
обороны Калинина наступление германской армии шло очень агрессивно. Настроения 
были разные. Люди ведь не знали, что через четыре года будет Победа. Мой персонаж — 
военнослужащая Елена Горохова (на фото справа), но и она в какой-то момент сомнева-
ется, говорит мужу: давай сбежим. Но в итоге идет защищать город. Мне важно было по-
казать, как героиня преодолевает свой личный страх и встает на защиту Родины. 

 В этом же фильме сыграла ваша дочь Ксения. И вы ее хвалили. А в прошлом году го-
ворили, что она передумала идти в актрисы.
Да, она сыграла очень трогательную роль, все ее оценили. Сейчас Ксения уже взрослая 
(дочери Анны 16 лет. — «МВ»), совсем не похожа на ребенка, каким была тогда. Хорошо, 
что эта ее работа осталась «на пленке». Ксения в поисках себя, и это прекрасно. Человек 
должен развиваться в разных направлениях — юность для этого и дана.

Анна Чурина роди-
лась 23 июля 1978 го-
да в городе Лесной 
(Свердловская об-
ласть). В 2001 году 
окончила Нижегород-
ский государственный 
лингвистический уни-
верситет, факультет 
иностранных языков. 
Работала во фран-
цузском модельном 
агентстве. Брала 
уроки актерского 
мастерства на кур-
сах Джека Уолтцера 
в Париже. Снималась 
в кино в США, Велико-
британии, Франции, 
Италии. В 2006 году 
окончила ВГИК (ма-
стерская С. Соловьева, 
В. Мирзоева).

ДОСЬЕ

■ Вчера «Хор Турецко-
го» навестил наших бой-
цов, которые вернулись 
из зоны СВО и сейчас 
проходят реабилита-
цию в филиале госпита-
ля Бурденко. Коллектив 
провел творческую 
встречу в рамках ак-
ции «Лучшим воинам 
мира». «МВ» погово-
рила с руководителем 
коллектива Михаи-
лом Турецким (на фото 
внизу). 
Встреча проходи-
ла в очень теплой 
обстановке. Ар-
тисты поблаго-
дарили бойцов 
и исполнили для 
них известные 

эстрадные песни. После 
концерта они пообщались 
с военнослужащими и ме-
диками.
— Я вижу глаза медицин-
ского персонала и уверен, 
что они сделают все воз-
можное, чтобы как можно 
быстрее наши раненые 
встали на ноги, — расска-
зал «МВ» основатель и про-
дюсер арт-группы Михаил 
Турецкий.
Михаил, вы вместе 
с коллективом с само-

го начала СВО поддер-
живаете наших бойцов 
песней. Какие чувства 
испытываете, когда 
выступаете перед пар-
нями, которые прошли 
очень нелегкий путь?
Каждый раз, выходя в зал 
и видя ребят на зритель-
ских местах, мы ощущаем 
ценность и важность той 
миссии, которую выпол-
няем в такие непростые 
времена. Парни держатся, 

несмотря ни на 
что. И рядом со 
многими мы ви-
дим их семьи — 
какие сильные 
женщины, как 
поддерживают. 
Это бесценно. Не 

хочется говорить громких 
слов, просто мы счастливы, 
что наша «музыкальная те-
рапия» может пригодиться 
многим ребятам и меди-
цинскому персоналу. 
Вы много говорите 
и о врачах, медсестрах...
Это важно. Нельзя забы-
вать о тех, кто помогает, 
оздоравливает. Мы можем 
людей в белых халатах во-
одушевить. В госпитале 
Бурденко такая энергия — 
добра, понимания, под-

держки и братской взаимо-
помощи. С такими врачами 
и медицинским персона-
лом наши парни еще бы-
стрее идут на поправку.
Что вам чаще всего гово-
рят ребята после высту-
плений?
Кому-то просто хочется ус-
лышать слова поддержки. 
Иногда подходят парни 
и просят сказать пару слов 
на видео для их сослужив-
цев, которые сейчас на 
передовой. Для них важно 
знать, что им благодарны, 
их любят и ждут.
Был случай, который вас 
зацепил особенно во вре-
мя выступления?
Вчера на концерте мы ре-
шили спеть гимн России. 
С первых нот встал весь 
медицинский персонал. 
Но меня поразило то, что 
ребята, которые были даже 
на колясках из-за ранений, 
тоже встали! У меня по-
бежали мурашки от такой 
картины. Вот где истин-
ный патриотизм, смелость, 
стойкость духа и любовь 
к Родине! Это заложено 
в нашем ДНК. Я как внук 
кузнеца и сын фронтовика 
понимаю, о чем говорю.
Ваш отдельный проект 
SOPRANO, состоящий 
из восьми девушек, тоже 
не остался в стороне. 
Да, совсем недавно у кол-
лектива завершился га-
строльный тур по Черно-
морскому побережью. 
Последним городом был 

Луганск. Девочки пели 
о вечных ценностях. И не-
делю назад они тоже вы-
ступали в этом госпитале. 
Было сильно!
В чем, по-вашему, сегод-
ня в России заключается 
миссия артиста? 
Важно понимать по отда-
че из зала, что находишься 
в правильном месте в пра-
вильное время. Спасибо, 
что у нас есть такая воз-
можность — вдохновлять, 
дарить музыку, укреплять 
дух. Это большая радость 
и привилегия для арти-
ста — понимать, что твое 
творчество нужно людям 
здесь и сейчас!

6 сентября 2023 года. 
Участники «Хора 
Турецкого» 
выступают в филиале 
госпиталя Бурденко

Ребятам важно знать, 
что им благодарны, что их 
любят и ждут 

Прямая 
речь

Бойцам концерты 
очень нужны и важ-
ны. Эмоции у них 
всегда очень честные, 
искренние и сильные. 
Очень тепло встреча-
ют, от души благода-
рят, просят приезжать 
еще, фотографиру-
ются, бывает, просят 
автограф на память. 
Я рад, что артисты 
могут хоть чем-то по-
мочь нашим парням. 
Настроение у них 
по-прежнему боевое. 
Победа будет за нами, 
и никак иначе. 

Григорий Лепс
Певец

Материалы к рубрике «Лицо 
и личность» подготовила 
Дарья Завгородняя vecher@vm.ru

Наших парней 
не победить
«Хор Турецкого» приехал 
в госпиталь поддержать бойцов

Актриса Анна Чурина 
рада, что вернулась 
в Россию

Считала себя 
гадким 
утенком, 
пока не по-
взрослела 

Сюжет
Бывший владелец элитного эскорт-агент-
ства Александр Мэджик Шмидт в испол-
нении Павла Прилучного возвращается 
в Москву, чтобы отомстить своим вра-
гам — олигарху Ружинскому, разрушив-
шему жизнь Шмидта, и Денису Викторо-
вичу, убившему работниц агентства. 

учиться во ВГИК. Мне было 
уже за 20 лет. 
В актеры уже «со скри-
пом» принимают в таком 
возрасте. Как пробились? 
У нас были ребята и постар-
ше, но меня взяли практиче-
ски без экзаменов, ведь это 
было мое второе высшее об-
разование. Иняз-то я окон-
чила. Прошла творческий 
конкурс, и Сергей Алексан-
дрович Соловьев пригласил 
к себе на курс. 
Сергей Соловьев — боль-
шой режиссер, каким он 
вам запомнился? 
У нас была актерско-режис-
серская мастерская, он, ко-
нечно, больше вел режиссе-
ров, а актеров очень любил, 
был снисходителен и всегда 
вдохновлял нас на озорство, 
легкость. Конечно, опора, 
задача, текст — это все яс-
но, при этом он показывал 
нам, что по энергетике мы 
должны быть такие «легкие, 
как воздушные шарики». 
Владимир Александрович 
был противоположностью 
другого нашего мастера, 
Владимира Мирзоева. Он 
как раз занимался больше 
актерами, смотрел на наши 
задачи более строго. Два та-
ких разных подхода — это 
было классно. А еще у нас 
был Валерий Давидович Ру-
бинчик. Все вместе они на-
учили профессии. 
В Европе вы посещали 
курсы актерского ма-
стерства американского 
тренера Джека Уолтцера. 
Как вы сравниваете шко-
лы там и здесь?
Это были именно курсы — 
всего три месяца. Джек нам 
давал больше, конечно, ки-
но. Он тоже с нами разбирал 
роли, но не так подробно, 
как во ВГИКе. 
Не было у вас мысли 
остаться за границей?
Я очень сентиментальный 
человек и в Европе сильно 

скучала по России — до бо-
ли. Даже покупала диски 
с русской народной му-
зыкой. У меня была дикая 
ностальгия, хотя все было 
хорошо, были возможно-
сти остаться. Но ни разу не 
пожалела, что вернулась 
домой. Когда вернулась, 
это было счастье. Меня за-
кружила московская жизнь. 
ВГИК, театр, съемки, потом 
я замуж вышла и ребен-
ка родила (Анна замужем 
за актером и режиссером 
Алексеем Петрухиным, они 
воспитывают 16-летнюю 
дочь Ксению. — «МВ»). У ме-
ня были пятилетние визы, 
которые давали французы, 
но как-то не тянуло в Евро-
пу. Да, я жила в Париже и ви-
дела его не только с гламур-
ной стороны — Елисейские 
Поля, Триумфальная арка, 
Лувр. Я ездила на метро, 
сталкивалась с эмигранта-
ми. Однажды на меня ре-
ально напали на улице. Если 
бы не люди, выбежавшие из 
кафе, неизвестно, чем бы 
это все закончилось. Когда 
вернулась в Москву, поду-
мала: как же хорошо и спо-
койно дома. П
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Беседу вела
Алена Прокина  
vecher@vm.ru
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Советы новичкам от Андрея Задураева

Прежде чем отправляться 
в пешее путешествие, стоит 
серьезно подготовиться.
■ Одежда. Она должна быть 
многослойная. Обязательно 
возьмите термобелье — оно 
согреет в холодную погоду, 
куртка с капюшоном защитит 
от ветра и дождя. 
■ Обувь. Должна быть удоб-
ная, плотно сидеть на ноге. 
Лучше разносить ее заранее.
■ Рюкзак. Обращайте вни-
мание на объем и посадку. 
Он должен плотно сидеть 
на спине и соответствовать 

вашим личным габаритам. 
При наполнении рюкзака при-
держивайтесь правила «тяже-
лое поближе к спине и центру, 
остальное по краям и сверху». 
Упакованный рюкзак нужно 
подогнать под себя таким 
образом, чтобы вес был рас-
пределен в среднем на плечи 
30 процентов и на бедра — 
70 процентов.

■ Палатка. Стандартная ши-
рина одноместной — 90 санти-
метров. Этого должно хватить 
для комфорта одного взросло-
го мужчины средней комплек-
ции и его рюкзака. 
■ Спальный мешок и коврик. 
Они должны быть компактны-
ми и легкими.
■ Еда. Можно взять консервы, 
но лучше — сушеные овощи, 

крупы, сушеное мясо, сухоф-
рукты, орешки, шоколадные 
батончики, черный шоколад. 
■ Посуда. Нужны ложка, круж-
ка, миска и нож. Если брать 
посуду из титана, то в ней 
можно еще и готовить. Подой-
дут и стаканчики из пищевого 
силикона.
■ Аптечка. Обязательно возь-
мите: бинт, зеленку, болеуто-
ляющее, жаропонижающее, 
активированный уголь.
■ Навигатор. Можно взять 
компас и карты местности, 
они помогут найти верный 

путь в аварийной ситуации. 
Позаботьтесь о зарядке 
и не включайте навигатор 
без необходимости.
■ Мультитопливная горелка. 
Бензин найти легче, чем газ. 
С помощью горелки можно 
приготовить и разогреть еду.
■ Зарядка для гаджетов. 
Возьмите два-три пауэрбанка, 
чтобы ваш телефон всегда был 
заряжен.

■ 36-летний московский 
учитель Андрей Задура-
ев установил мировой 
рекорд, пройдя пешком 
от Москвы до Санкт-
Петербурга всего 
за 17 дней. «Вечерка» 
пообщалась с путеше-
ственником.

В честь юбилея
Андрей Алексеевич Задура-
ев последние четыре года 
работает в школе №2120 
в Новомосковском округе. 
Он педагог-организатор 
и координатор образова-
тельного туризма по ТиНАО. 
— Я организую для учащих-
ся различные мероприятия 
по туристско-краеведческой 
деятельности, — рассказы-
вает «Вечерке» педагог. — 
Мы ходим в однодневные 
походы, где оттачиваем 
навыки работы с компасом 
и навигатором, учимся раз-
водить костер, собирать 
палатку, готовить еду в по-
левых условиях.
Идея отправиться в пешее 
путешествие из Москвы 
в Санкт-Петербург у сто-
личного учителя возникла 
несколько лет назад, но об-
стоятельства вынуждали от-
кладывать поход. 
— В этом году у Санкт-
Петербурга  юбилей — 
320 лет, и я решил при-
урочить свое путешествие 
к этой значимой дате, — от-
метил Андрей Алексеевич. 
Педагог хотел прежде всего 
доказать самому себе, что 
способен пройти такой путь. 
Кроме того, своим личным 
примером — на протяжении 
всего похода он вел блог в со-
циальных сетях — Задураев 

старался увлечь еще больше 
детей и взрослых туризмом 
и рассказать о стране.

Дорогой Петра I
Поскольку Андрей Алек-
сеевич связан с туризмом 
последние 20 лет, то и под-
готовка, можно сказать, 
шла все эти годы. Но на фи-
нальном этапе первое, чем 
занялся путешественник, — 
четко распланировал свой 
маршрут, который проходил 
через Клин, Тверь, Торжок, 
Валдай и Великий Новгород. 
— В первую очередь я пы-
тался минимизировать пе-

репады высот. Вторая зада-
ча — сделать маршрут с кра-
еведческим наполнением, 
поэтому путь я проложил 
по государевой дороге, по 
которой передвигались еще 
в имперские времена, — по-
яснил он. 

Во многих городах, уточнил 
педагог, еще сохранились 
дворцы, усадьбы и другие 
объекты исторического на-
следия. Их Андрей Задураев 
фотографировал и с неболь-
шим описанием выклады-
вал в своем блоге. 
— Интересно было вновь 
побывать в Вышнем Волоч-
ке. Дело в том, что раньше 
он славился как город с ав-
томобильной пробкой, се-
годня же там стали больше 
внимания уделять досто-
примечательностям, мно-
гие из них реставрируются, 
а пробка исчезла, — поде-
лился педагог.

Палатка 
не пригодилась
В походе у московского учи-
теля было профессиональ-
ное снаряжение. 
— С собой взял большой 
походный рюкзак, облег-
ченную палатку, коврики, 
спальник, а также несколько 
пауэрбанков (портативное 
зарядное устройство. — 
«МВ»), горелку, солнечную 
батарею и небольшую печ-
ку размером с кулак, — по-
делился Андрей Задураев.
Ночевал московский учи-
тель в мотелях и хостелах, 
поэтому палатка и спальник 

ему не пригодились, но, как 
говорит Андрей Задураев, 
они были необходимы на 
случай, если все-таки при-
дется ночевать в природной 
среде.

Были и сложности
В среднем Андрей Задураев 
в день проходил аж по 60 ки-
лометров, а всего протяжен-
ность маршрута составила 
700,24 километра.
— Физически было непро-
сто из-за большой нагрузки 
на ноги. В Твери я купил тре-
кинговые палки (палки для 
облегчения ходьбы по неров-
ной местности. — «МВ»), 
чтобы снизить напряжение 
в мышцах, — отметил он. 
Но тяжелее всего, добавил 
путешественник, было эмо-
ционально — находиться 
в постоянном одиночестве, 
не имея возможности пого-
ворить с кем-то, кроме само-
го себя.
— Когда шел по лесу, то слу-
шал музыку в плеере, очень 
люблю русский рок. Но на 
улице, вдоль открытых шос-
се идти в наушниках просто 
небезопасно, нужно слы-
шать шум машин, — пояс-
нил Андрей Алексеевич.
Маршрут московского учи-
теля занял 17 дней, и это 
достижение вписали в ре-
естр рекордов России «За 
наименьшее время путеше-
ствия от ЦКАДа до КАДа». 
Результат зарегистрировало 
и Международное агентство 
Interrecord. 
— Не планировал устанав-
ливать никаких рекордов, 
но очень рад, что мое путе-
шествие прошло так удачно. 

Компетентно
Проходить в день 60 кило-
метров — вполне реально, 
утверждает врач-терапевт 
Мардан Латифов:
— Для того, чтобы добиться 
такого результата надо еже-
дневно проходить не менее 
3–5 километров и постепен-
но увеличивать нагрузку. 
А еще важно правильно пи-
таться и отказаться от вред-
ных привычек.

Цифра

тысяч шагов в среднем 
ежедневно проходил 
пешком Андрей За-
дураев.

6 0

17 дней пешком 
под русский рок

Первый день путешествия Андрея Задураева. Учитель сфотографировался в лесу 
недалеко от дачного поселка Поварово

Прямая 
речь

Не люблю пафосных 
фраз, но такие люди, 
как Андрей Задура-
ев, — это будущее 
нашей педагогики. 
Можно много гово-
рить, как важно разви-
вать детский туризм, 
а можно взять и прой-
ти 700 километров. 
Личный пример — са-
мое убедительное вос-
питательное средство. 
Я надеюсь, что таких 
педагогов в нашей 
школе будет стано-
виться все больше 
и больше, и, увидев, 
огонек и азарт в их 
глазах, за ними потя-
нутся дети. Только так 
туризм и здоровый 
образ жизни придут 
в наши школы.

Матвей Шпаро
Почетный поляр-
ник, заслуженный 
мастер спорта 
России

Больше всего 
в пути хоте-
лось с кем-
нибудь пого-
ворить 

Материалы к рубрике 
«Только у нас» подготовила 
Марьяна Шевцова 
vecher@vm.ru

Важно! Обязательно оповестите МЧС России о том, 
куда вы собираетесь идти в поход и в какие даты. 
Зарегистрируйте себя и других членов группы.

Столичный учитель дошел 
до Петербурга и установил рекорд
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■ Вчера создатели по-
любившегося зрителям 
новогоднего фильма 
«Елки» объявили список 
артистов, которые уча-
ствуют в съемках новой, 
10-й части картины. «Ве-
черка» узнала подробно-
сти из первых уст.
В юбилейной части зрите-
лям напомнят, с чего все на-
чалось в 2010 году. Основой 
сюжета вновь станет «тео-
рия шести рукопожатий». 
С каждым героем из четырех 
новелл, связанных между 
собой, произойдет ново-
годнее чудо. Съемки прохо-
дили в Москве и Татарстане 
(в городе Альметьевске. — 
«МВ»). Одной из самых не-
ожиданных локаций стал... 
загородный дом Филиппа 
Киркорова!  
— Приглашение сняться 
в юбилейных, десятых «Ел-
ках» я принял, не раздумы-
вая, — признался «МВ» ко-
роль эстрады. — Ведь поход 
под Новый год в кинотеатр 
на премьеру «Елок» стал до-
брой традицией в нашей се-
мье. Более того, я пригласил 
создателей фильма снять 
один из эпизодов в моем до-
ме. А решился я на это ради 
своего дорогого папы Бедро-
са, который также получил 
небольшую роль в новом 
фильме. 
Поскольку франшиза по-
зиционируется как семей-
ное кино, в новом фильме 
появятся лица, известные 
в основном молодежи: теле-
ведущая Регина Тодоренко, 
блогеры Амиран Сардаров 
и Даша Дошик, а также 
участник КВН, комик Ай-
дар Гараев. Но не обойдется 

и без прославленных звезд 
советского кино — в съем-
ках приняли участие на-
родная артистка РСФСР 
Галина Польских и народ-

ный артист РФ Борис Щер-
баков. Как и в прошлом го-
ду, Сергей Светлаков, Иван 
Ургант и Дмитрий Нагиев 
не появятся в новом филь-

ме. Продюсер картины Ев-
гений Кулик пояснил, что 
их участие не планирова-
лось изначально, поскольку 
изменился сам формат про-

екта. Первые части «были 
с юмором, попроще и полег-
че», а сейчас фильм станет 
более «объемной историй», 
для участия в которой тре-
буются профессиональные 
актеры. 
Сюжет картины, как и рас-
пределение ролей, пока дер-
жится в тайне, однако вчера 
ее создатели рассказали, что 
одна из новелл расскажет 
о Геннадьиче — пожилом 
мужчине, который живет 
в доме престарелых, но об-
ретает настоящую семью. 

Что касается остальных 
героев, известны лишь их 
имена — это начинающий 
блогер Лариса из Тюмени 
и ее муж, Марина из Татар-
стана с супругом, геймерша 
Таня из Нижнего Новгорода.
Премьера фильма заплани-
рована на 7 декабря.
— Мы пригласили в карти-
ну артистов, любимых раз-
ными поколениями, ведь 
«Елки» — это всегда семей-
ный поход в кино, — расска-
зал «Вечерке» гендиректор 
кинокомпании «Базелевс» 

и продюсер фильма Тимур 
Асадов. — Нам важно, что-
бы каждый участник, от 
мала до велика, увидел на 
экране любимого, узнава-
емого персонажа. Поэтому 
в нашей истории соедини-
лись и народные артисты, 
на чьем творчестве выросло 
несколько поколений, и но-
вые звезды, чья популяр-
ность выросла в интернете 
и на ТВ в последние годы. 
Объединяет их одно: актеры 
«Елок» — это прежде всего 
самые обаятельные россий-
ские артисты, те, с которы-
ми россияне хотели бы от-
метить Новый год.
Александра Ерошенко, 
Дарья Завгородняя 
vecher@vm.ru

Снова 
на экране

Никаких 
«Елок» без дома 
Киркорова
Поп-король раскрыл секрет съемок 
новогоднего фильма

Филипп 
Киркоров 
возле своего 
загородного 
дома во время 
съемок 
фильма 
«Елки-10»

Прямая 
речь

Продолжения таких 
фильмов, как «Елки», 
пользуются популяр-
ностью из-за носталь-
гических чувств. Они 
возвращают в детство 
или молодость. 
«Гардемарины» — это 
хороший способ осве-
жить воспоминания 
и заинтересовать 
младшее поколение. 
А вот на решение снять 
продолжение «Холопа» 
могли повлиять кассо-
вые сборы и оглуши-
тельный успех первой 
части.

Аполлинария 
Захаренко
Киноэксперт

Урганта и Светлакова в но-
вой части не будет 

Магия, гадания

Искусство
и коллекционирование

На правах рекламы Частности

Юридические услуги

● Экстрасенс! Таролог! Астролог! 
Вопрос бесплатно. Т. 8 (925) 676-21-20

РазноеФинансовые услуги

● Охранник без лицензии требуется 
в универсам на вахту . Зарплата без 
задержек 45 000 рублей. Аванс ежене-
дельно. Т. 8 (925) 147-10-51
● Курьер. ЗП 60 т. р. Т. 8 (968) 442-99-41

● Займы под залог золота, меха,
техники, авто. ООО «Ломбард Платинум» 
ОГРН 1087746946847. Т. 8 (499) 112-05-33

● Продадим вашу вещь в комис-
сионке .  Цену  назначаете  сами !
Т. 8 (499) 226-28-79
● Скупка. Быстро. Деньги сразу.
Т. 8 (499) 226-25-39

● Авто и грузчики. Т. 8 (903) 000-75-92

Работа и образование

Требуется дворник (2 дня в не-
делю: понедельник и пятница). 
График работы с 9:00–17:30. Ме-
сто работы: поселок Художников 
(м. «Сокол» / «Октябрьское по-
ле» / «Панфиловская»). З/П — 
22 000 рублей. Оформление по 
ТК РФ. Т. 8 (977) 774-22-10

● Московская социальная юриди-
ческая служба. Бесплатные консуль-
тации. Составление исков. Участие 
в судах. Все споры, в т.ч. поможем 
вернуть или расслужебить квартиру, 
выписать из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физлиц. 
Т. 8 (499) 409-91-42

● Куплю квартиру дачу срочно в Мо-
скве и МО. Т. 8 (495) 773-46-35
● Сниму жилье. Т. 8 (925) 325-66-10
● Сниму кв./ком-ты. T. 8 (495) 772-50-93

● Сваха.cvaxa.ru. Т. 8 (495) 764-04-68

Недвижимость

● Юристы и адвокаты. Консультация 
бесплатная! Т. 8 (495) 201-25-12
● Адвокат. Возврат квартир. Уголов-
ные дела. Т. 8 (495) 210-25-63

● Книги до 1945 г. От 1 000 р до 500 000 р.
Полки. Т. 8 (925) 585-40-56
● Книги покупаем, домашние библио-
теки. Выезд. Т. 8 (495) 961-36-02

Транспортные услуги

Знакомства

● Грампластинки аудиотехнику раз-
ную старину Т. 8 (985) 979-56-09
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата сра-
зу. Т. 8 (495) 128-50-09
● Покупаем все. Т. 8 (495) 641-67-21

■ «Холоп-2» (пре-
мьера 1 января 
2024 года). Первая 
часть вышла 26 дека-
бря 2019 года. 
В фильме сыграли: 
Милош Бикович, 
Александра Бортич, 
Иван Охлобыстин, 
Александр Самой-
ленко. Гриша (Бико-
вич), бывший мажор, 
побывавший холо-
пом и ставший чело-
веком, после путеше-
ствия в «прошлое» 
чутко реагирует 
на любую несправед-
ливость. И конечно, 
не может пройти 
мимо беспредела, ко-
торый творит наглая 
и избалованная Катя. 
■ «Гардемарины 
1787. Война» (пре-
мьера 16 ноября).
В пятой части по-
взрослевшие гар-
демарины и их 
дети примут участие 
в сражении под Кин-
бурном под началом 
Суворова. В фильме 
снялись Дмитрий 
Харатьян, Александр 
Домогаров, Федор 
Добронравов, Кри-
стина Орбакайте 
и Михаил Боярский. 
Режиссер Светлана 
Дружинина. 
■ «Три богатыря 
и Пуп Земли» (пре-
мьера 28 декабря).
Новый мультфильм 
о русских былинных 
силачах — «Три бога-
тыря и Пуп Земли». 
Алеше Поповиче, 
Илье Муромцу и До-
брыне Никитичу 
предстоит отправит-
ся в прошлое, встре-
титься с динозавра-
ми и найти пуп Зем-
ли, чтобы вернуться 
в свое время.
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Ответы на сканворд

По горизонтали: Беседа. Москва. Гонорар. Декада. Пахарь. Таракан. Картункова. Шум. Лиризм. 
Взаимность. Теплушка. Соус. Ежик. Раввин. Дно. Тост. Вече.
По вертикали: Кавалерия. Сахар. Совет. Трико. Бадьян. Сонет. Клон. Кино. Альт. Агат. Амур. 
Поезд. Доза. Утесов. Кишмиш. Дрын. Мгла. Кафе.

После Великой Отече-
ственной войны жители 
нашей страны быстро на-
лаживали про-
изводство, наука 
развивалась, на 
п р е д п р и я т и -
ях внедрялись 
новые техноло-
гии. 4 октября 
19 5 7  г о д а  н а 
орбиту плане-
ты был запущен 
первый в мире искусствен-
ный спутник Земли «Спут-
ник-1». Чуть-чуть остава-
лось до первого запуска че-
ловека в космос. В стране 
наступили времена «физи-
ков», парни старались по-

ступать в технические ву-
зы. Многие тогда считали, 
что к концу ХХ века в стра-

не будет полная 
компьютериза-
ция и всю работу 
вмес то людей 
будут выполнять 
роботы. Стоит 
вспомнить и бо-
лее позднюю по-
пулярную песню 
«До чего дошел 

прогресс…», прозвучав-
шую в детском фильме 
«Приключения Электро-
ника» (1979). 

Один робот обращается к другому 
во время выполнения физической 
работы на заводе:
— Как ты думаешь, люди 
действительно существуют?

К 100-летию «Вечерки» 
изучаем старые шутки 
из рубрики «Уголок юмора». 
Анекдот в номере 
от 6 сентября 1960 года

Подготовил 
Андрей Объедков
vecher@vm.ru

наш век

«Вечерка» предлагает 
принять участие 
в фотоакции «Ах, лето 
красное!» и поделиться 
своими яркими моментами 
теплой и незабываемой 
поры с другими читателями.

По столице уже идет осень, а наши читатели 
с удовольствием продолжают делиться сво-
ими летними воспоминаниями, ведь так хо-
чется продлить эту чудесную пору. Сегодня 
своей фотографией поделилась москвичка 

Вера Дилек.
— Этим летом я впервые побывала в музее-запо-
веднике «Кусково». Величественный дворец, пре-
красный парк, гуляя по которому можно открывать 
удивительные уголки, такие как вольер для певчих 
птиц с самым настоящим павлином. Но больше 
всего меня впечатлил Грот (на фото справа), — пи-
шет наша читательница Вера Дилек. 
Кстати, вскоре «Вечерка» запустит традиционную 
осеннюю фотоакцию.

Каждую неделю мы публикуем ваши истории 
и фотографии. Лучшие работы получат 
номинации от «Вечерки». А в конце месяца 
победитель станет новым героем обложки.
Ждем ваши фотографии и истории на почту: 

vecher@vm.ru
Укажите имена и фамилии людей, 
присутствующих на фотографии, и обязательно 
автора работы.

Сканворд Составил Олег Васильев / vecher@vm.ru



7 сентября 2023 года
Специальная вкладка

При финансовой поддержке Департамента 
средств массовой информации и рекламы 
города Москвы

Фестиваль 
«Русское 
поле» 
посетили 
и посмотрели 
в прямой 
трансляции 
более 
38 миллионов 
человек 
из 143 стран 

VI

19 августа 2023 года. Артисты танцевального ансамбля «Карусель» из Кировской области Артем Шубин и Алена Медведева на «Русском поле» в костюмах кубанских казаков

Славянская 
культура 
дошла 
до Сингапура  
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СПЕЦИАЛЬНАЯ 
ВКЛАДКА

Москва Вечерняя. Специальная вкладка «Народы Москвы», 7 сентября 2023 года, vm.ru

■ Традиционные Дни 
культуры Республики 
Татарстан прошли в Мо-
скве. Состоялись встре-
чи с писателями, ки-
нопоказы, возложение 
цветов к памятникам 
великого деятеля татар-
ской культуры Габдулле 
Тукаю и Герою Советско-
го Союза Мусе Джалилю. 
А главным событием 
стал вечер мастеров ис-
кусств в Международ-
ном доме музыки.
Здесь москвичи увидели вы-
ставку «Объекты Всемир-
ного наследия ЮНЕСКО 
в Республике Татарстан», 
ярмарку изделий народных 
художественных промыс-
лов и этнопоказ от ведущих 
дизайнеров республики. 
У входа в Светлановский зал 
гостей встречали артисты 
Государственного ансамбля 
песни и танца Республики 
Татарстан.
Мэр Москвы Сергей Собя-
нин подчеркнул, что благо-
даря сотрудничеству таких 
сильных регионов, как Мо-
сква и Татарстан, крепнет 
экономика страны.

Сейчас Москву и Татарстан 
объединяет множество со-
вместных технологичных 
проектов. Один из них — 
поставка в столицу эколо-
гичного вида транспорта — 
электробусов. Их произво-
дят на предприятии КамАЗ.
— Чтобы друзья остава-
лись друзьями, они долж-
ны встречаться хотя бы раз 
в год. Лозунг «Мы вместе» 
особенно важен, когда стра-
на переживает трудности. 
И такие сильные регионы, 
как Москва и Та-
т а р с т а н ,  я в л я -
ются опорой не 
только оборонно- 
промышленного 
комплекса нашей 
страны, но и эко-
номики. От того, 
как мы работаем 
и как мы работаем 
вместе, зависит дорога к по-
беде, — сказал мэр Москвы.
Он также сообщил, что Мо-
сква и Казань после запуска 
платной трассы М12 станут 
ближе. Расстояние между 
этими городами будет из-
меряться уже не 13, а 6–7 ча-
сами в пути. Мэр напомнил, 

что уже одобрен проект Вы-
сокоскоростной железнодо-
рожной магистрали, кото-
рая сократит время в пути 
и вовсе до 2–3 часов. 
— Казань, по сути, станет 
пригородом Москвы, — по-
шутил мэр столицы.
На мероприятии Сергей 
Собянин и раис Татарстана 
Рустам Минниханов под-
писали Соглашение о со-
трудничестве, которое на-
правлено на внедрение ин-
формационных технологий 

«Московской электронной 
школы» в учебных заведе-
ниях Татарстана.
После церемонии подписа-
ния состоялось вручение на-
град правительств Москвы 
и Республики Татарстан. 
Звания заслуженных работ-
ников в разных отраслях, 

почетные грамоты, ордена 
и медали получили государ-
ственные деятели, руково-
дители предприятий, обще-
ственных организаций, 
работники науки, культуры 
и образования Москвы и Та-
тарстана.
Центральным событием 
торжественного вечера 
стал музыкальный спек-
такль «Жду! Верю! Люблю!», 
созданный на основе леген-
дарных хитов татарской му-
зыки, которые воспевают 
вечные ценности — дружбу, 
любовь, верность. Артисты 
рассказали зрителям исто-
рию о чистой любви москов-
ской девушки и казанского 
юноши.
Бахтиер Абдуллаев
vecher@vm.ru

Незабытые имена

■ В честь 102-й годов-
щины со дня образова-
ния Республики Коми 
в Москве увековечили 
память ученого Васи-
лия Сенюкова.
На фасаде дома № 17 на 
Тверской улице теперь 
можно увидеть памятную 
доску. Здесь жил заслужен-
ный деятель науки и техни-
ки Коми АССР и Якутской 
АССР Василий Сенюков. 
— Василий Михайлович 
внес неоценимый вклад 
в развитие нефтегазовой 

отрасли России и Республи-
ки Коми, — отметил на це-
ремонии глава Республики 
Коми  Владимир Уйба.
А руководитель Департа-
мента национальной поли-
тики и межрегиональных 
связей Москвы Виталий 
Сучков подчеркнул, что это 
значимое событие для всей 
страны, ведь сейчас Россия 
динамично развивается 
именно благодаря нефте-
газовой отрасли.
Регина Елисеева
vecher@vm.ru

Достояние республики

Каждый год, уступая место 
осени, лето оставляет нам 
теплые воспоминания. 
И тем, кто этим летом был 
на наших этнокультурных 
фестивалях и мероприя-
тиях, объединяющих на 
своих площадках под от-
крытым небом предста-
вителей разных народов, 
точно есть что вспомнить. 
Особенно насыщенной 
на масштабные и яркие 
события стала вторая по-
ловина августа. Чего толь-
ко стоит традиционный 
фестиваль славянского 
искусства «Русское поле», 
который с особым разма-
хом провели 19 и 20 авгу-
ста в музее-заповеднике 
«Коломенское». В этом году 
программа фольклорного 
мероприятия впервые ста-
ла двухдневной, благодаря 
чему число гостей, участ-
ников, а также зрителей, 
следивших за событиями 
фестиваля в онлайн-транс-
ляции, выросло в разы, 
а количество установлен-
ных рекордов, которыми 
всегда славилось «Русское 
поле», достигло шести! 
Еще одним событием, зна-
комящим москвичей и го-
стей города с культурой 
и обычаями наших пред-
ков, стал фестиваль «Само-
варфест», состоявшийся 
26 августа в саду «Эрми-
таж». Здесь посетители 
по достоинству оценили 

красоту традиций русско-
го гостеприимства, кото-
рыми издавна славится 
наша страна. Также гости 
мероприятия познакоми-
лись с культурой разных 
народов, проживающих 
на территории России. 
На большом экране в ходе 
фестиваля были показаны 
видеоролики о представи-
телях разных национально-
стей и их обычаях. Помимо 
этого, здесь прозвучали 
приветствия от друзей фе-
стиваля из различных реги-
онов страны.
Еще одним традиционным 
событием лета стали Дни 
культуры Республики Та-
тарстан в Москве. Их про-
ведение не только способ-
ствует укреплению связей 
между двумя давними дру-
зьями и деловыми партне-
рами — столицей и Татар-
станом, но и позволяет жи-
телям нашего мегаполиса 
больше узнать о татарской 
культуре и увидеть лучшие 
ее образцы.
Важно отметить, что все 
наши мероприятия направ-
лены на сохранение межна-
ционального мира и согла-
сия. В том числе выставка 
«Осторожно, экстремизм!», 
которая открылась в МПГУ 
4 сентября и продлится до 
начала октября. Об этом 
и других событиях читай-
те подробней в «Народах 
Москвы».

Казань 
становится 
ближе

Укрепляем деловые связи 
и ставим новые рекорды

24 августа 
2023 года. 
Вечер масте-
ров искусств 
в Междуна-
родном доме 
музыки

Виталий Сучков
Руководитель Департамента 
национальной политики 
и межрегиональных связей 
города Москвы

НастроениеПЕРВЫЙ МИКРОФОНОН

Запуск новой ма-
гистрали сокра-
тит время в пути 
почти в два раза 

Одним из событий 
Дней стал предпоказ 
в Центральном доме 
кинематографистов 
художественного 
фильма «Бери, да пом-
ни» татарстанского 
режиссера Байбулата 
Батуллы и встреча 
зрителей после сеанса 
с авторской группой. 
Ранее фильм стал ли-
дером основного кон-
курса новой полноме-
тражной программы 
дебютов кинофестива-
ля «Короче». Ожидает-
ся, что в прокат карти-
на выйдет 14 сентября.

Факт
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■ В столице прошел фе-
стиваль русского госте-
приимства «Самовар-
фест». На нем москвичи 
знакомились с народны-
ми  традициями и уго-
щались чаем по старин-
ным рецептам.
У входа в сад «Эрмитаж», где 
проходил фестиваль, гостей 
встречала целая «Самовар-
ная станция». Здесь была 
предс тавлена большая 
коллекция самова-
ров самых разных 
размеров — среди 
экспонатов были 
даже такие, объем 
которых превыша-
ет 500 литров.
— Секрет чая, приготовлен-
ного с помощью самовара, 
заключается в том, что в та-
кой воде нет накипи и дру-
гих отложений, поэтому 
она гораздо чище и мягче. 
А вот размер емкости на 
вкус никак не влияет, — рас-
сказал эксперт самоварного 
дела Станислав Самойлов.
Гостей ждала дегустация са-
мых разных видов чая — из 
целебных трав, ягод и ши-

шек. Здесь же можно было 
узнать о полезных свой-
ствах каждого напитка.
— Я считаю, что такие ме-
роприятия должны служить 
настоящим примером креп-
кой дружбы жителей нашей 
многонациональной стра-
ны. «Самоварфест» — это 
отличное мероприятие, 
которое славится своей ду-
шевной атмосферой и на-
сыщенной программой, — 

отметил руков одитель 
столичного Департамента 
национальной политики 
и межрегиональных связей  
Виталий Сучков. 
На площадке «Самовар-
фест-дружба» можно было 
водить хороводы, отга-
дывать древнерусские за-
гадки, слушать частушки, 
исполненные на разных 
языках.
— Я приняла участие в ма-
стер-классе по изготов-

лению кукол из лыка. Эта 
традиция уходит в далекое 
прошлое. На Руси их ис-
пользовали как обереги. За 
границей это были просто 
игрушки, и их старались 
одевать по последней моде. 
Теперь нам с сыном на па-
мять о фестивале останутся 

эти куклы, сделанные сво-
ими руками, — рассказала 
москвичка  Ирина Ольтова.
Этот мастер-класс можно 
считать уникальным, пото-
му что обучающих материа-
лов по изготовлению таких 
кукол в свободном доступе 
практически нет.

Также на протяжении всего 
дня для гостей выступали 
танцевальные и вокальные 
коллективы со всей страны. 
Они удивляли зрителей сво-
ими яркими этническими 
номерами и костюмами.
Рената Лебедева
vecher@vm.ru

Со своим самоваром
Москвичам показали, 
как в старину 
встречали гостей

■ Члены землячества 
ростовчан «Донская 
станица» приняли 
участие в историко-
патриотической акции 
«Слава Платову — 
Герою!». 
На ней также собрались 
представители реестровых 
казачьих обществ и обще-
ственных организаций 
столицы, студенты Перво-
го казачьего университета 
и школьники. 
— Эта акция посвящена 
в первую очередь нашей 
молодежи — будущим за-

щитникам Родины, — от-
метил, открывая меропри-
ятие, председатель ростов-
ского землячества, Герой 
Российской Федерации 
Сергей Липовой.
После возложения цве-
тов к памятнику атаману 
Вой ска Донского Матвею 
Платову начался концерт. 
Также зрители увидели по-
казательные выступления 
по рубке шашкой и выстав-
ку предметов старинного 
казачьего быта. 
Полина Двинская
vecher@vm.ru

Казачество

Бесстрашный атаман

Казачьи коллективы подготовили концерт в честь 
270-летия со дня рождения атамана Матвея Платова

Часть мероприятий, которым посвящен этот разворот, 
прошли при поддержке Департамента национальной 
политики и межрегиональных связей города Москвы

КОРОТКО

Молодежные игры
В Подмосковье завер-
шились региональные 
этапы всероссий-
ской спартакиады 
казачьей молодежи 
и Всероссийской во-
енно-спортивной игры 
«Казачий сполох». 
В них соревновались 
учащиеся казачьих 
образовательных уч-
реждений. Победители 
представят Централь-
ное казачье войско на 
всероссийских этапах 
спартакиады и игры.

Будем помнить
В Калуге прошла па-
триотическая акция 
«Помним тебя, сол-
дат!», которую орга-
низовало землячество 
Коми. Земляки по-
чтили память павших 
на полях сражений 
в годы Великой Оте-
чест венной войны 
бойцов, среди которых 
были и уроженцы 
Коми. Для делегации 
из столицы в Калуге 
также организовали 
экскурсию по городу.

Дата

■ Завтра, 8 сентября, 
исполнится 100 лет 
со дня рождения зна-
менитого выходца из 
Дагестана, поэта и пи-
сателя Расула Гамзато-
ва. Накануне памятной 
даты в столице прошли 
торжественные меро-
приятия.
В Государственном музее 
истории русской литерату-
ры им. В. И. Даля состоял-
ся торжественный вечер, 
посвященный юбилейной 
дате. Также в этот день в му-
зее открылась выставка 
«Поэт аула и планеты», ко-
торая познакомила гостей 
с основными вехами жизни 
и литературным наследием 
этого выдающегося писате-
ля, народного поэта Даге-
стана, переводчика и обще-
ственного деятеля. В основу 
экспозиции вошли фотогра-
фии из фондов Литератур-
ного музея Расула Гамзато-

ва и Литературно-мемори-
ального музея Гамзата Ца-
дасы (Национальный музей 
Республики Дагестан им. 
А. Тахо-Годи) и вещи поэта, 
сохраненные членами его 
семьи. Помимо этого,  на 
выставке были представ-
лены поэтические сбор-
ники из фондов Музея им. 
В. И. Даля.
На творческом вечере ар-
тисты музыкального и тан-
цевального коллектива 
Московского центра куль-
туры «Дагестан» познако-
мили зрителей с наследи-
ем родного для поэта края, 
а актеры Театра имени Го-
голя исполнили известные 
песни на его стихи. 
Мария Стрешнева
vecher@vm.ru

Больше, чем поэт

Знаете ли вы

■ На следующей неделе 
этноолимпиада «Мо-
сква — столица много-
национальной России» 
вернется после каникул 
в вузы столицы. Ждут 
ее в сентябре и в регио-
нах России: Хабаровске, 
Краснодарском крае 
и Владикавказе. А вам 
проверить свои знания 
мы предлагаем в этой 
рубрике. Ее мы ведем 
вместе с этнологом, 
доктором исторических 
наук, членом совета ди-
ректоров центра «Этнос-
фера» Анной Шевцовой 
(на фото).

Важным элементом тради-
ционного костюма у многих 
тюркских (и не только) на-
родов является бешмет. 
Что это такое?
Бешмет — это распашной, 
плотно прилегающий полу-
кафтан, приталенный, со 
стоячим воротником и узки-
ми рукавами. Исторически 
был неотъемлемой частью 
мужского костюма у татар, 
калмыков, народов Кавказа, 
а также элементом казачьей 
формы. Как правило, его 
носили поверх рубахи, под-
вязывали поясом из кожи, 
к которому, помимо сабли, 
шашки или кинжала, кре-
пилось все, что пригодится 
в дальнем странствии и бою. 

Что символизирует тради-
ционный народный осетин-
ский праздник Атынаг?
Этот праздник даров при-
роды символизирует пере-
ход от лета к осени. Он при-
урочен к началу сенокоса 
в горных районах Осетии. 
Его отмечают и в Северной, 
и в Южной Осетии. Фикси-
рованной даты нет: раньше 
счет велся по лунному ка-
лендарю, а после христиа-
низации осетин стал отсчи-
тываться от Пасхи. Сейчас 
его встречают на границе 
июля и августа. В старину 
до Атынага запрещалось 
косить сено — считалось, 
что это навлечет беду. Нару-
шители платили штраф бы-
ками. Отмечают праздник 
песнями, танцами, а блюда 
подают только раститель-
ные: осетинские пироги, 
араку и осетинское пиво.

Кто платит 
быками

Подготовила
Ольга Орищина
vecher@vm.ru

 Про развитие наци-
ональной литерату-
ры в наши дни 
→ стр. 11 (V)

На фестивале звучали частушки, 
исполненные на разных языках 

26 августа 2023 года. Гостья площадки «Самоварная станция» Дарья Трифонова
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■ «Их молитвы зву-
чат на разных языках, 
но все они — за побе-
ду», — так президент 
России Владимир Путин 
описал сплоченность на-
родов страны в период 
спецоперации. Недавно 
это единство проявил 
в бою многонациональ-
ный экипаж танка «Але-
ша», который разгромил 
колонну бронетехники 
украинских национали-
стов на запорожском на-
правлении.

Вместе шли в атаку 
Экипаж танка «Алеша» отли-
чился в сражении, в котором 
силы противника серьезно 
превосходили наши. Но 
бойцам удалось не только 
победить, но и спасти това-
рищей, чей танк подбили 
враги. 
В тот день экипаж попал под 
артобстрел, во время кото-
рого ранили механика-во-
дителя. Командир танка, 
старший лейтенант Расим 
Баксиков вытащил его из бо-
евой машины, передал в ме-
дицинскую группу и стал 
выполнять его обязанности. 
Лейтенант Александр Лева-
ков занял место командира 
и выдвинул боевую машину 
к позициям мотострелково-
го полка для поддержки обо-
роны. Наводчик-оператор 
Алексей Неустроев унич-
тожил два танка и шесть 
бронетранспортеров врага. 
Экипаж «Алеши» прикры-
вал мотострелковые под-
разделения, а когда ресурсы 
иссякли, в бой направили 
другой танк. Но тот вскоре 
попал под обстрел и получил 
повреждение. Тогда экипаж 
«Алеши» помог бойцам от-
буксировать поврежденный 
танк в безопасное место. 
За проявленный героизм 
Владимир Путин вручил  
офицерам Расиму Бакси-
кову, Александру Левакову, 
солдатам Филиппу Евсееву 
и Алексею Неустроеву золо-
тые звезды Героев России.
Героическими подвигами на 
передовой славится и мно-
гонациональный спецназ 
«Ахмат». Недавно глава Че-
ченской Республики Рам-
зан Кадыров сообщил, что  
бойцы во время успешной 

вылазки разведчиков в тыл 
противника обезвредили 
девять мин, две растяжки, 
уничтожили минометный 
расчет неонацистов.

Спас сослуживцев 
Руководители националь-
ных сообществ столицы от-

мечают высокий уровень 
сплочения представителей 
разных народов в ходе СВО.
— Каждое сообщество знает 
подвиги своих земляков, — 
говорит председатель коор-
динационного совета Об-
щества бурятской культуры 
«Уряал» Батор Дугаров. — 
Мы гордимся заслугами Бал-

дана Цыдыпова, который 
участвовал в спецоперации 
в качестве командира мото-
стрелкового взвода. В конце 
марта его батальон попал 
в засаду. Тогда он принял 
на себя огонь и практиче-
ски в одиночку спас 150 со-
служивцев, получив много 
ранений. Министр обороны 

России Сергей Шойгу вру-
чил ему звезду Героя России.
А гвардии полковник Ви-
талий Сукуев и гвардии 
старший лейтенант Эдуард 
Норполов погибли при вы-
полнении боевых задач на 
передовой. Их посмертно 
представили к званию Геро-
ев России.

Удержал 
позиции
Участие в спец-
операции прини-

мают и представители ар-
мянской общины Москвы, 
о подвигах которых земляки 
часто рассказывают на те-
матических мероприятиях.
— Наша организация еже-
годно проводит церемонию 
вручения международной 
премии «Согласие». В про-
шлом году ее посвятили 

героям спецоперации, — 
сообщает вице-президент 
Союза армян России Лусик 
Гукасян. — Тогда мы при-
гласили приехать из Гюмри 
родителей подполковника 
Андраника Гаспаряна. 
Вместе со своим подразделе-
нием он захватил мост через 
реку в Херсонской области. 
Находясь трое суток в окру-
жении и под артобстрелами 
врага, его бригада не дала 
противнику прорваться. 
Офицер отразил девять атак 
и вместе с товарищами удер-
жал мост. За это президент 
Владимир Путин присвоил 
ему звание Героя России.

Единство фронта 
и тыла
— СВО укрепила межнацио-
нальные связи в стране. На 
данный момент мы отмеча-

ем единство фронта и тыла. 
В чем это проявляется? По-
ка наши бойцы находятся на 
передовой,  мирные жители 

всех регионов страны соби-
рают для них гуманитарную 
помощь: продукты, вещи, 
обмундирование, техниче-
ские средства, — рассказы-
вает исполнительный ди-
ректор «Ассамблеи народов 
России», Герой России Алек-
сандр Даркович. — Особую 
роль в сплочении народов 
в условиях СВО сыграли 
примеры сплочения наро-
дов в годы Великой Отече-
ственной войны. 
Тогда Героями Советского 
Союза стали 11 635 воинов. 
В их числе — 8182 русских, 
2072 украинца, 311 бело-
русов, 161 татарин, 108 ев-
реев, 99 армян, 96 каза-
хов, 89 грузин, 69 узбеков, 
44 чуваша, 43 азербайд-
жанца... Этот список мож-
но продолжать еще долго. 
Неслучайно тема единства 
людей разных народов на 
войне так широко распро-
странена в советской лите-
ратуре и кино. Спецопера-
ция тоже нашла отражение 
в творчестве современных 
авторов. Например, весной 
2023 года вышел сборник 
из 120 историй о подвигах 
участников СВО разных 
регионов страны «Героями 
не рождаются. Za Родину». 
Вторую часть книги, ку-
да вошли 250 рассказов, 
презентовали 5 сентября 
в Музее Победы. А в «Мо-
сковском доме националь-
ностей» сейчас проходит 
выставка «Герои Z.O.V.» 
с фотографиями бойцов 
и офицеров на передовой.
Александр Зосимов
vecher@vm.ru  

Экипаж 
машины 
боевой
Люди разных народов 
выручают друг друга 
и совершают подвиги 
на передовой

Бойцы на базе спецназа «Ахмат» (1) Герой 
России Балдан Цыдыпов (2) Президент РФ 
Владимир Путин на встрече с экипажем 
танка «Алеша» в Кремле (3)

Спецоперация укрепила межна-
циональные связи в стране 

Иностранные граж-
дане, которые в пе-
риод СВО заключили 
контракты на про-
хождение службы 
в Вооруженных силах 
России на срок не ме-
нее одного года, могут 
получить гражданство 
Российской Федерации 
в упрощенном поряд-
ке. Упрощенный по-
рядок также действует 
для членов их семей. 
При этом вида на жи-
тельство в данном слу-
чае не требуется. 

Факт
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■ На завершившейся не-
давно 36-й Московской 
международной книж-
ной ярмарке (ММКЯ) 
были представлены но-
винки литературы веду-
щих издательств России. 
О книгах национальных 
авторов рассказал секре-
тарь Союза писателей 
России, главный редак-
тор издательства «Вече» 
Сергей Дмитриев.

Сергей Николаевич, ши-
роко ли на ярмарке были 
представлены нацио-
нальные авторы регио-
нов России?
Сразу скажу, что процент 
этой литературы был не та-
кой большой в сравнении 
с книгами остальных авто-
ров. Но при этом стоит от-
метить их высокий художе-
ственный уровень — они, 
несомненно, заинтересова-
ли читателей. Сам видел, как 
часто посетители останав-
ливались около стенда, на 
котором была представлена 
книга якутского писателя 
Николая Лугинова «По веле-
нию Чингисхана». Это исто-
рический эпос о создателе 
великой монгольской им-
перии. История Чингисхана 
привлекала многих писа-
телей, но Лугинов сумел не-
повторимо воссоздать этот 
исторический образ. В его 
сборник вошли легенды, 
рассказывающие о судьбе 
Чингисхана, его соратниках.
Еще читателей заинтере-
совал роман башкирского 
писателя Камиля Зиганши-
на «Сибириада», главный 
герой которого решает 
исполнить мечту детства 
и отправляется через всю 
Сибирь к Северному Ледо-
витому океану. По пути он 
попадает в непредвиден-
ные ситуации, из которых 

трудно выпутаться. И нахо-
дит друзей среди эвенков, 
якутов, потомков русских 
землепроходцев, юкагиров, 
чукчей. Именно благодаря 
им он достигает своей цели. 
Этот сюжет очень актуален 
в нынешнее время, он учит 
объединяться и показывает, 
что мы победим, если будем 

вместе. Хочется отметить, 
что автор — очень интерес-
ный человек. При написа-
нии книги он использовал 
жизненный опыт — он сам 
путешественник. А за пре-
дыдущие произведения уже 
удостаивался Премии пре-
зидента в области литерату-
ры и искусства.

А вот от чукотских писа-
телей на выставке была 
представлена книга Юрия 
Рытхэу «Хранитель огня», 
в ней четыре произведения. 
В повести «Самые красивые 
корабли» показаны судьбы 
трех поколений чукотской 
семьи. Национальные тра-
диции, обычаи описаны кра-

сочным и сочным языком 
и не оставят равнодушным 
читателей.
Роман «Маршал» чеченско-
го писателя Канты Ибра-
гимова, я уверен, тоже об-
речен на успех. Несмотря 
на то что писать автор на-
чал в позднем возрасте, он 
очень преуспел в этом и уже 

дважды был номинирован 
на Нобелевскую премию.
А почему, если книги 
такие интересные, произ-
ведений национальных 
авторов на современном 
литературном рынке не 
так много?
Потому, что мало кто из на-
циональных авторов пишет 
на русском, одним проще 
излагать мысли на родном 
языке, кто-то не так хоро-

шо владеет русским. Выше-
перечисленные писатели 
создали произведения на 
русском. Если в Советском 
Союзе в издательствах были 
переводчики и отслеживали 
рукописи на языках народов 
СССР, то после 1991 года пе-
реводческие отделы упразд-
нили. Отсюда и проблема. 
Даже известный дагестан-
ский поэт Расул Гамзатов 
признавался, что когда он 
начал издаваться на родном 
языке, то был только поэтом 
Дагестана. Но когда его пере-
вели на русский, он стал по-
этом мира, так как с русского 
его переводили на языки раз-
ных стран. А после распада 
СССР он вновь стал поэтом 
Дагестана, так как его сти-
хи перестали переводить. 
Поэтому считаю, что раз из-
дательствам невыгодно дер-
жать штат переводчиков, то 
такие отделы нужно усилить 
в творческих союзах и самим 
переводчикам предлагать 
рукописи издательствам. 
Андрей Объедков
vecher@vm.ru 

Эфиопии  тоже приезжает 
все больше студентов. В этом 
году зачислены и абитури-
енты из Аргентины, Саудов-
ской Аравии, ОАЭ. Ожидаем, 
что расширение БРИКС уве-
личит и количество студен-
тов из этих стран.

Оказывается, у иностран-
ных абитуриентов, в том 
числе из стран БРИКС, наи-
более популярны медицин-
ские, филологические и эко-
номические направления 
подготовки. В десятку также 
входят направления подго-

товки инженерного профи-
ля, такие как «Строитель-
ство», «Нефтегазовое дело», 
и направления подготовки 
в сфере ИТ-технологий. 
— Талантливые абитури-
енты из стран БРИКС хотят 
учиться в России. На это ука-

зывает интерес к Открытой 
олимпиаде РУДН — в ней 
приняли участие 769 ребят 
из нынешних стран БРИКС. 
А 50 из них стали победите-
лями и призерами, — рас-
сказала «Вечерке» Лариса 
Ефремова. 
Развивается и международ-
ное академическое сотруд-
ничество. В Китае на базе за-
рубежных высших учебных 
заведений открыты центр 
русского языка и довузов-
ской подготовки РУДН и два 
профильных класса РУДН. 
В Иране, Бразилии и Индии 
также открыты профильные 
классы РУДН.
— На сегодня между РУДН 
и  ву з а м и  н о в ы х  с т р а н 
БРИКС подписано 26 со-
глашений. Мы усиливаем 
сотрудничество, — подыто-
жила Лариса Ивановна.
Борис Орлов
vecher@vm.ru

Образование

■ В самом многонаци-
ональном вузе Москвы 
и России — РУДН — на-
чался новый учебный 
год. Скоро приступят 
к обучению и ино-
странцы-первокурсни-
ки, в том числе ребята 
из стран БРИКС, вклю-
чая те, что присоединят-
ся к союзу в 2024 году.
Приемная кампания для 
иностранных абитуриен-
тов будет длиться до начала 
октября. Однако уже сейчас 
в университет зачислено 
более 3000 иностранцев. 
Об этом рассказала прорек-
тор РУДН по международ-

ной деятельности Лариса 
Ефремова.
— Из нынешних зарубеж-
ных членов БРИКС наибо-
лее представлен Китай — 
свыше 300 студентов. Из 
Индии — 23 новых студен-
та, есть и первокурсники из 
Бразилии и ЮАР, — уточни-
ла проректор. — Что касает-
ся абитуриентов из стран, 
которые станут членами 
БРИКС с 1 января 2024 года, 
то в РУДН зачислено более 
100 студентов в этом году. 
Больше всего к нам поступи-
ло ребят из Ирана — 66 че-
ловек. Хорошо представлен 
Египет — 34 студента. Из 

Готовим кадры 
для стран БРИКС

Студенты РУДН Хассан Аль Лабан, Дарья Меженько 
и Мирко Калуджерович (слева направо)

Кстати,
в Москве есть школы 
с этнокультурным 
компонентом. Среди 
них, например, еврей-
ские школы «Тхия» 
и «Древо жизни», 
школа им. Мусы Джа-
лиля — с националь-
ным татарским ком-
понентом, гимназия 
им. святого Григора 
Нарекаци — с армян-
ским, и другие учеб-
ные заведения.

Трудности перевода
Почему на современном литературном рынке 
не так много книг национальных авторов

Представленные 
произведения отли-
чают захватываю-
щие сюжеты 

30 августа 2023 года. Сергей Дмитриев на ММКЯ с книгой Юрия Рытхэу, который описывает чукотские традиции
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Цифры и факты
■ В фестивале «Русское поле» в этом 
году приняли участие представители 
66 регионов нашей страны, а также 
гости из Белоруссии и Узбекистана.
■ За прямой трансляцией с площадок 
фестиваля следили свыше 38,5 мил-
лиона человек из 143 стран — Китая, 
Сингапура, США, Украины, Франции 
и др. Эта цифра в разы превысила по-
казатели прошлого года.
■ На фестивале поставили сразу 
6 мировых рекордов — самый боль-
шой лапоть из лыка, самый большой 
лапоть из бересты, самая большая 
древнерусская калья (блюдо напоми-
нает хорошо известный нам рассоль-
ник), самая большая каша, самый 
масштабный по числу участников 
парад кокошников и самый большой 
кокошник.

Мы получили огром-
ное количество заявок 
на участие в фестивале 
и отобрали лучших 
кулинаров из 10 регио-
нов страны — Смолен-
ской, Брянской, Орен-
бургской, Калужской 
и других областей. 
Наши повара на протя-
жении двух дней удив-
ляли гостей «Русского 
поля» традиционны-
ми блюдами, которые 
были приготовлены 
в русской печи. Гости 
могли видеть кулинар-
ные битвы, принять 
участие в гастрономи-
ческих мастер-классах 
и стать свидетелями 
установки нескольких 
рекордов.

Валентин 
Лобачев
Президент Между-
народного альянса 
профессиональных 
кулинаров 

Прямая 
речь

В столице про-
шел фестиваль 
славянского ис-
кусства «Русское 
поле». Руководи-
тель оргкомитета 
фестиваля Мар-
гарита Желез-
нова рассказала 
«Вечерке», чем 
запомнилось это 
культурное со-
бытие, которое 
можно по праву 
назвать интерак-
тивным музеем  
под открытым 
небом. 
«Русское поле» прошло 
в Москве уже в 12-й раз, 
и каждый год в его про-
грамме можно увидеть 
что-то новое. Интерес 
к фестивалю со стороны 
гостей из самых разных 
уголков страны постоянно 
растет, поэтому в этом го-
ду организаторы увеличи-
ли его продолжительность 
до двух дней.
— При подготовке фести-
валя в этом году мы удели-
ли особое внимание сохра-
нению ценностей россий-
ской культуры. Отрадно 
видеть, что настоящие 
мастера своего дела при-
ехали на это мероприятие 
и полностью погрузили го-
стей в народные традиции 
и  культуру. Талантливые 
диз айнеры продемон-
стрировали воссозданные 
образцы древнерусских 
нарядов, кулинары приго-
товили блюда по старин-
ным рецептам, творческие 
коллективы оживили на 
сцене фольклорные тради-
ции, — отметила Маргари-
та Железнова.
На площадках фестиваля, 
расположившихся на тер-
ритории музея-заповедни-
ка «Коломенское», каждый 
мог продегустировать тра-
диционные блюда русской 
кухни, посетить концерт 
с участием звезд эстрады 
и модный показ, увидеть 
работы мастеров народных 
промыслов и приобрести 
сувениры ручной работы.
 А для самых маленьких 
гостей фестиваля работа-
ла развлекательная зона 
с древнерусскими играми.

Шесть 
рекордов 
за два дня

Подготовила Рената Лебедева vecher@vm.ru

Участники 
«Русского 
поля» ожи-
вили старин-
ные традиции 
и рецепты 

Ели кашу тоннами
Повара из Смоленской области под ру-
ководством шеф-повара Натальи 
Космачевой сварили на «Русском 
поле» 1812 килограммов знаменитой 
днепровской каши с лесными ореха-
ми и раковыми шейками. По словам 
Натальи, для изготовления блюда по-
требовалось около 676 килограммов 
перловки, 21,7 килограмма орехов, 
а также 40 килограммов раковых 
шеек, которые кулинары  привезли 
из Смоленской области.
— Традиционный вариант также 
предполагает добавление сала или 
буженины. Мы совсем не использо-
вали специи, чтобы не отходить от 
оригинального рецепта, которому уже 
1000 лет, — отметила Космачева.

Царь-лапоть
Специально для фестиваля мастер Владимир Востриков изготовил лапоть 
из лыка длиной 2,15 метра, шириной — 82 сантиметра. Для того чтобы из-
мерить лапоть, пришлось встать на приставленную к нему лавку, что и сде-
лал  главный эксперт Международного реестра регистраций рекордов 
«Достояние нации» Олег Назаров (на фото справа), которому зафиксиро-
вать рекорд помог руководитель столичного Департамента национальной 
политики и межрегиональных связей Виталий Сучков (на фото слева). 
— При изготовлении этого лаптя было использовано 100 лыковых лент. 
А его колодка напоминает лодку, — рассказал «Вечерке» Владимир 
Востриков.

Заведем хоровод
На фестивале артисты показали гостям разные виды 
традиционных древнерусских танцев — это и пляска, 
и хоровод, и кадриль. По словам участника фестиваля, 
артиста Александра Степнова, сейчас русский народ-
ный танец возвращается в моду.
— Особенно популярной становится кадриль — сейчас 
появилось множество новых вариаций. На фестиваль-
ной сцене выступили и представители новых регионов. 
Они продемонстрировали новые элементы славянских 
танцев, — рассказал Александр.

Плакат по-древнерусски
Одним из самых популярных мест на фестивале у его 
юных гостей стала лубочная мастерская. В ней дети 
осваивали особый способ нанесения изображения 
на бумагу с помощью чернил и специального обо-
рудования. Эти изображения всегда отличались 
простотой и лаконичностью. Гостям предлагалось 
перевести одну из древнерусских картинок на лист 
бумаги с помощью чернил и станка. 
— Лубок — это прадедушка агитационных плакатов 
и современных комиксов. Такие изображения всегда 
были понятны простому народу благодаря неза-
мысловатости сюжета, — рассказал реконструктор 
Михаил Лукович.

На парад 
в кокошниках
Посетители площадки 
«Модный ряд» увидели 
красочное шоу — парад 
кокошников самых разных 
дизайнов и размеров, кото-
рые изготавливали мастера 
со всей страны. Гвоздем 
показа стал гигантский 
кокошник высотой 
222 сантиметра и шириной 
130 сантиметров, который 
изготовила специально 
для фестиваля член Твор-
ческого союза художников 
России и Международной 
федерации художников 
Светлана Кварта.
— На кокошнике изобра-
жены логотип фестиваля 
«Русское поле» и компози-
ции с различными узорами 
из золотого бисера и бусин. 
Весит эта работа несколько 
десятков килограммов, по-
этому демонстрировавшей 
его модели во время по-
каза, чтобы гордо нести его, 
понадобились помощники. 
Всего в параде приняли 
участие 1355 человек, — 
рассказала Кварта.
После фестиваля Царь-
кокошник выставили 
во Дворце царя Алексея 
Михайловича музея-запо-
ведника «Коломенское».

Игры в ведьминой 
избушке
В развлекательной зоне для детей 
был представлен необычный прототип 
древнерусской забавы под названием 
«Ведьмина избушка». Юным гостям 
предлагалось с помощью шаров сби-
вать фигурки, которые расположены 
в разных окошках деревянной из-
бушки, как на снимке это делает Анна 
Никитова.  Побеждает тот, кто собьет 
больше всего фигурок.

19 августа 2023 года. 
Артисты народного ансамбля 
танца «Славяне» Алена 
Джафарова и Данила 
Иванцов из города Вязьма. 
Коллектив представил 
на фестивале славянских 
искусств «Русское поле» 
Смоленскую область
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Цифры и факты
■ В фестивале «Русское поле» в этом 
году приняли участие представители 
66 регионов нашей страны, а также 
гости из Белоруссии и Узбекистана.
■ За прямой трансляцией с площадок 
фестиваля следили свыше 38,5 мил-
лиона человек из 143 стран — Китая, 
Сингапура, США, Украины, Франции 
и др. Эта цифра в разы превысила по-
казатели прошлого года.
■ На фестивале поставили сразу 
6 мировых рекордов — самый боль-
шой лапоть из лыка, самый большой 
лапоть из бересты, самая большая 
древнерусская калья (блюдо напоми-
нает хорошо известный нам рассоль-
ник), самая большая каша, самый 
масштабный по числу участников 
парад кокошников и самый большой 
кокошник.

Мы получили огром-
ное количество заявок 
на участие в фестивале 
и отобрали лучших 
кулинаров из 10 регио-
нов страны — Смолен-
ской, Брянской, Орен-
бургской, Калужской 
и других областей. 
Наши повара на протя-
жении двух дней удив-
ляли гостей «Русского 
поля» традиционны-
ми блюдами, которые 
были приготовлены 
в русской печи. Гости 
могли видеть кулинар-
ные битвы, принять 
участие в гастрономи-
ческих мастер-классах 
и стать свидетелями 
установки нескольких 
рекордов.

Валентин 
Лобачев
Президент Между-
народного альянса 
профессиональных 
кулинаров 

Прямая 
речь

В столице про-
шел фестиваль 
славянского ис-
кусства «Русское 
поле». Руководи-
тель оргкомитета 
фестиваля Мар-
гарита Желез-
нова рассказала 
«Вечерке», чем 
запомнилось это 
культурное со-
бытие, которое 
можно по праву 
назвать интерак-
тивным музеем  
под открытым 
небом. 
«Русское поле» прошло 
в Москве уже в 12-й раз, 
и каждый год в его про-
грамме можно увидеть 
что-то новое. Интерес 
к фестивалю со стороны 
гостей из самых разных 
уголков страны постоянно 
растет, поэтому в этом го-
ду организаторы увеличи-
ли его продолжительность 
до двух дней.
— При подготовке фести-
валя в этом году мы удели-
ли особое внимание сохра-
нению ценностей россий-
ской культуры. Отрадно 
видеть, что настоящие 
мастера своего дела при-
ехали на это мероприятие 
и полностью погрузили го-
стей в народные традиции 
и  культуру. Талантливые 
диз айнеры продемон-
стрировали воссозданные 
образцы древнерусских 
нарядов, кулинары приго-
товили блюда по старин-
ным рецептам, творческие 
коллективы оживили на 
сцене фольклорные тради-
ции, — отметила Маргари-
та Железнова.
На площадках фестиваля, 
расположившихся на тер-
ритории музея-заповедни-
ка «Коломенское», каждый 
мог продегустировать тра-
диционные блюда русской 
кухни, посетить концерт 
с участием звезд эстрады 
и модный показ, увидеть 
работы мастеров народных 
промыслов и приобрести 
сувениры ручной работы.
 А для самых маленьких 
гостей фестиваля работа-
ла развлекательная зона 
с древнерусскими играми.

Шесть 
рекордов 
за два дня

Подготовила Рената Лебедева vecher@vm.ru

Участники 
«Русского 
поля» ожи-
вили старин-
ные традиции 
и рецепты 

Ели кашу тоннами
Повара из Смоленской области под ру-
ководством шеф-повара Натальи 
Космачевой сварили на «Русском 
поле» 1812 килограммов знаменитой 
днепровской каши с лесными ореха-
ми и раковыми шейками. По словам 
Натальи, для изготовления блюда по-
требовалось около 676 килограммов 
перловки, 21,7 килограмма орехов, 
а также 40 килограммов раковых 
шеек, которые кулинары  привезли 
из Смоленской области.
— Традиционный вариант также 
предполагает добавление сала или 
буженины. Мы совсем не использо-
вали специи, чтобы не отходить от 
оригинального рецепта, которому уже 
1000 лет, — отметила Космачева.

Царь-лапоть
Специально для фестиваля мастер Владимир Востриков изготовил лапоть 
из лыка длиной 2,15 метра, шириной — 82 сантиметра. Для того чтобы из-
мерить лапоть, пришлось встать на приставленную к нему лавку, что и сде-
лал  главный эксперт Международного реестра регистраций рекордов 
«Достояние нации» Олег Назаров (на фото справа), которому зафиксиро-
вать рекорд помог руководитель столичного Департамента национальной 
политики и межрегиональных связей Виталий Сучков (на фото слева). 
— При изготовлении этого лаптя было использовано 100 лыковых лент. 
А его колодка напоминает лодку, — рассказал «Вечерке» Владимир 
Востриков.

Заведем хоровод
На фестивале артисты показали гостям разные виды 
традиционных древнерусских танцев — это и пляска, 
и хоровод, и кадриль. По словам участника фестиваля, 
артиста Александра Степнова, сейчас русский народ-
ный танец возвращается в моду.
— Особенно популярной становится кадриль — сейчас 
появилось множество новых вариаций. На фестиваль-
ной сцене выступили и представители новых регионов. 
Они продемонстрировали новые элементы славянских 
танцев, — рассказал Александр.

Плакат по-древнерусски
Одним из самых популярных мест на фестивале у его 
юных гостей стала лубочная мастерская. В ней дети 
осваивали особый способ нанесения изображения 
на бумагу с помощью чернил и специального обо-
рудования. Эти изображения всегда отличались 
простотой и лаконичностью. Гостям предлагалось 
перевести одну из древнерусских картинок на лист 
бумаги с помощью чернил и станка. 
— Лубок — это прадедушка агитационных плакатов 
и современных комиксов. Такие изображения всегда 
были понятны простому народу благодаря неза-
мысловатости сюжета, — рассказал реконструктор 
Михаил Лукович.

На парад 
в кокошниках
Посетители площадки 
«Модный ряд» увидели 
красочное шоу — парад 
кокошников самых разных 
дизайнов и размеров, кото-
рые изготавливали мастера 
со всей страны. Гвоздем 
показа стал гигантский 
кокошник высотой 
222 сантиметра и шириной 
130 сантиметров, который 
изготовила специально 
для фестиваля член Твор-
ческого союза художников 
России и Международной 
федерации художников 
Светлана Кварта.
— На кокошнике изобра-
жены логотип фестиваля 
«Русское поле» и компози-
ции с различными узорами 
из золотого бисера и бусин. 
Весит эта работа несколько 
десятков килограммов, по-
этому демонстрировавшей 
его модели во время по-
каза, чтобы гордо нести его, 
понадобились помощники. 
Всего в параде приняли 
участие 1355 человек, — 
рассказала Кварта.
После фестиваля Царь-
кокошник выставили 
во Дворце царя Алексея 
Михайловича музея-запо-
ведника «Коломенское».

Игры в ведьминой 
избушке
В развлекательной зоне для детей 
был представлен необычный прототип 
древнерусской забавы под названием 
«Ведьмина избушка». Юным гостям 
предлагалось с помощью шаров сби-
вать фигурки, которые расположены 
в разных окошках деревянной из-
бушки, как на снимке это делает Анна 
Никитова.  Побеждает тот, кто собьет 
больше всего фигурок.

19 августа 2023 года. 
Артисты народного ансамбля 
танца «Славяне» Алена 
Джафарова и Данила 
Иванцов из города Вязьма. 
Коллектив представил 
на фестивале славянских 
искусств «Русское поле» 
Смоленскую область
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■ Посмотрев видеороли-
ки этого проекта, можно 
познакомиться с тради-
циями разных народов 
России. 
Выпуски ведут популярные 
блогеры Катя Мускатина 
и Иван Чуйков. В этом се-
зоне к ним присоединилась 
новая ведущая — Натали 
Н е в е д р о в а , 
которая была 
участницей по-
пулярной про-
граммы о путе-
шествиях «Орел 
и решка».  
В  каж дой се-
рии в едущие 
рассказывают 
о тра дициях, 
культуре,  ре-
лигии, языке, 
национальной 
кухне, ремеслах представи-
телей разных народов. Есть 
в них и рубрика «Герой», 
где ведущий знакомит зри-
телей с известным предста-
вителем национальности. 
Выпуск заканчивается об-
суждением стереотипов, 
сходств и различий с други-
ми народами, проживающи-
ми на территории страны.
— Особенность второго се-
зона — много малоизвест-
ных народов. Например, 
удэгейцы, нивхи, ульчи, 
орочи, ассирийцы, — рас-
сказывает начальник отдела 
реализации мероприятий 
и информационного сопро-
вождения управления дела-
ми Федерального агентства 
по делам национальностей 
Никита Вишнев. — А еще — 

интересные знакомства. 
В том числе с региональны-
ми блогерами.
Каждый выпуск открыва-
ет зрителям удивительные 
факты. Так, можно узнать, 
что главным элементом 

традиционного костюма 
нивхов был халат, сшитый 
из рыбьей кожи. Или о том, 
что удэгейцы считали свои-
ми предками медведя и уссу-
рийского тигра. А ульчи, на-
пример, могут приготовить 

десерт из картофеля с ягода-
ми, черта их национальной 
кухни — сочетание несовме-
стимых ингредиентов. 
В первом сезоне видео это-
го проекта набрали более 
15 миллионов просмотров. 

— Тревел-шоу всегда бы-
ли популярны. Вспомните, 
в СССР с огромным инте-
ресом смотрели «Клуб пу-
тешественников», в  Рос-
сии — «Орел и решку», — 
рассказывает кандидат со-
циологических наук Сергей 
Кузнецов. 
Увидеть ролики, которые 
публикуются ежедневно, 
можно с соцсетях «ВКонтак-
те», «Одноклассники», на 
YouTube, Rutube.
Борис Орлов
vecher@vm.ru

В гостях  
у удэгейцев
Стартовал второй сезон тревел-шоу 
«Национальность.ru»

Культура

■ В Центре славянских 
культур при «Ино-
странке» проходит 
«Месяц сербской куль-
туры».
Москвичей ждут книжные 
выставки, мастер-классы 
для детей и взрослых, ра-
бота разговорных клубов, 
презентации книг и другие 
мероприятия.
— Серия этих мероприятий 
направлена на всесторон-
нее изучение культурного 
наследия Сербии и ее духов-
ного родства с Россией, — 
рассказали организаторы.
Так, 9 сентября в 13:00 
здесь пройдет дискуссия 
«Студенты и молодежь 
о Сербии», где расскажут 
о сербских местах в Москве 
и раскроют другие темы. 
А в 17:00 начнется занятие 
Сербского разговорного 
клуба, участники которо-
го побеседуют о Сербии, ее 
культурном и природном 
богатстве. Здесь ждут пре-

жде всего тех, кто уже из-
учает сербский. 
А вот в рамках дискуссии 
«Зачем, где и как изучать 
сербский язык?» 14 сентя-
бря в 19:00 преподаватели 
расскажут о возможностях 
изучения этого языка. 
А 15 сентября в 15:00 на 
презентации проекта «Рос-
сия — Сербия — Беларусь» 
гости могут увидеть фото-
графии Белграда, Нови-Са-
да и других сербских горо-
дов. Снимки сделаны Але-
ной Любашевской, которая 
прошла путь от бухгалтера 
до коммерческого директо-
ра и нашла свое призвание 
в культурно-просветитель-
ской деятельности.
Все мероприятия бесплат-
ны, но нужно пройти пред-
варительную регистрацию 
на них на сайте центра 
(slavic.libfl.ru). Там же пол-
ный список мероприятий.
Мария Стрешнева
vecher@vm.ru

Сентябрь в Иностранке — 
время Балкан

Ведущая проекта Катя 
Мускатина в ролике 
про удэгейцев

■ На этой неделе в Мо-
сковском педагогиче-
ском государственном 
университете (МПГУ) 
открылась фотовыстав-
ка «Осторожно, экстре-
мизм!».
Фотовыставка подготовлена 
в рамках Международного 
проекта «Терроризм — угро-
за цивилизации». А ее от-
крытие приурочили ко Дню 
солидарности в борьбе с тер-
роризмом. 
В организации экспозиции 
приняли активное участие 
преподаватели и студенты 
МПГУ.
— На выставке представ-
лены документальные фо-
то гра фии из различных 
регионов мира. Все они сви-
детельствуют о человеконе-
навистнической идеологии 
и практике экстремизма 
и его крайнем проявле-
нии — международном и го-

сударственном террориз-
ме, — рассказали  «Вечер-
ке» организаторы. — Всего 
в экспозиции представлено 
более 100 фотоматериалов. 
Особое место среди них за-
нимают документы и собы-
тия, послужившие основа-
нием для начала СВО.
Тематические разделы вы-
ставки объединяют сним-
ки, посвященные громким 

политическим убийствам, 
полному разгрому оппози-
ции, преступлениям против 
мирного населения, инфор-
мационному террору, укоре-
нению идей нацизма на ис-
конно русских территориях. 
Выставка продлится до 9 ок-
тября в МПГУ по адресу: про-
спект Вернадского, 88.
Никита Миронов
vecher@vm.ru

Выставка

На выставке «Осторожно, экстремизм!» представлены 
документальные снимки из различных городов мира

Эти снимки 
заставят 
задуматься

Планы 
на месяц

Выставка 
«РусАртСтиль»
Приуроченная ко Дню 
города выставка-яр-
марка стартовала се-
годня в парке «Соколь-
ники». Продлится она 
до 10 сентября. На ней 
представят свои рабо-
ты мастера народных 
промыслов и дизай-
неры, создающие 
одежду в этностиле. 
Гостей ждут мастер-
классы по кружево-
плетению, росписи 
матрешки и т.д. Вход 
бесплатный. 

Открытие 
сезона в клубе 
традиционной игры 
«Бала лайка»
Новый учебный 
сезон для тех, кто 
желает прикос-
нуться к народным 
традициям, старту-
ет в клубе (Кадашев-
ский тупик, 2, стр. 5) 
сегодня в 19:00. 
Занятия будут 
проводиться 
бесплатно раз 
в две недели 
по чет-
вергам. 
С собой 
нужно 
принести инструмент, 
тетрадь и ручку. Тем, 
у кого балалайки нет, 
расскажут, как ее вы-
брать.

Экскурсия «Милое 
мое Замоскворечье»
Участники бесплатной 
экскурсии от проекта 
«Московские переул-
ки» прогуляются 7 ок-
тября в 11:30 по райо-
ну, где были древние 
славянские поселения, 
узнают, какие ремес-
ленные и националь-
ные слободы здесь 
находились и другие 
факты. Нужна реги-
страция на сайте про-
екта (mosstreets.ru).

У нас есть 
шанс лучше 
узнать свою 
страну и жи-
вущих в ней 
людей 

чебный 
я тех, кто 
рикос-
народным 
ям, старту-
е (Кадашев-
ик, 2, стр. 5) 
в 19:00. 
будут 
ться 
о раз 
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